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Савва МАМОНТОВ

Вот и минул первый летний 
месяц. Месяц с самыми 
долгими днями и самыми 

короткими ночами. Месяц лет-
него солнцестояния. Испокон 
веков все народы праздновали 
день летнего солнцестояния, 
придавая ему некую мистиче-
скую сущность. Это и знамени-
тый Иван Купала у славян, Лиго 
у латышей, Юханнус у финнов. 
В Древней Греции день летне-
го солнцестояния считался на-
чалом нового года, и именно от 
этого дня начинался месячный 
отсчет до начала олимпийских 
игр. А какой–то из древних вос-
точных правителей приказывал 
наказывать плетьми своего при-
дворного астролога, когда тот 

приносил ему весть, что летнее 
солнцестояние прошло и свето-
вой день пошел на убыль.

Честно говоря, и у современ-
ных людей переход солнца через 
этот рубеж вызывает двоякие 
чувства. С одной стороны, самый 
разгар лета, пора отпусков, отды-
ха, теплых и ласковых морских 
волн, тенистых парков и скверов, 
лесов, полей и рек. Однако некая 
грустинка все же присутствует — 
день становится короче, время 
повернуло на зиму, на затихание 
жизни. Что ж, таков суровый закон 
жизни всех и вся: рассвет сменяет-
ся закатом…

На этот месяц приходятся две 
важные вехи в истории нашей 
страны. 12 июня мы в очередной 

раз отпраздновали День России. 
Скажем прямо, нынче этот день 
вызвал куда более сильные эмо-
ции, чем во все предыдущие годы. 
Связано это, конечно, с той исто-
рической миссией, которую наша 
страна сейчас выполняет на Укра-
ине. Народ сплотился, объединил-
ся, проникся высоким чувством 
истинного патриотизма, почув-
ствовал свою силу и правильность 
избранного пути. И как нельзя 
более точно координируется со 
всеми этими чувствами и вторая 
историческая дата июня для всех 
россиян — День Памяти и Скор-
би, 22 июня.

Именно мы, граждане великой 
державы, встали на защиту святой 
исторической памяти, справедли-

Летнее солнцестояние
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вости и веры. И мы пронесем эти 
чувства через всю нашу жизнь и 
передадим их нашим детям и вну-
кам. И через века наши потомки 
будут так же чествовать всех геро-
ев, отдавших некогда свою жизнь 
за Родину. И наряду с погибшими 
солдатами Великой Отечествен-
ной они будут самыми добрыми 
словами благодарности поминать 
и мужественных ребят, павших 
ныне на русских землях Донбасса 
и Запорожья.

Таких, как Герой России Алек-
сандр Бичаев, чья память будет 
скоро увековечена на Смоленщи-
не. Во время разведки дозор под 
командованием Бичаева попал 
под обстрел. Смолянин принял 
героическое и мужественное ре-
шение — прикрыл огнем выход 
личного состава из окружения. 
Ценой спасения команды стала 
его жизнь.

«Вспомним всех поименно, горем 
вспомним своим… Это нужно не 
мертвым! Это надо живым!»

И живые, слава Богу, не подво-
дят память погибших героев. В 
Смоленске, как и во всей России, 
полным ходом идет запись на во-
енную службу по контракту. Оче-
редная группа из 23 бойцов отпра-
вилась в формируемое подразделе-
ние в Волгоградскую область.

 «Отрадно, что мы практически 
на сто проценитрв укомплектова-
ли именное воинское подразделение 
«Кривичи». Сейчас идёт комплек-
тация иных формирований — ар-
тиллерийского полка, батальона 
материально–технического обе-
спечения. В целом, в последнее вре-
мя очень большой наплыв желаю-
щих поступить на контрактную 
службу. Это говорит о патрио-
тическом подъёме наших земля-
ков», — рассказал военный комис-

сар Смоленской области Алексей 
Чечиков.

В военкомате отметили, что вся 
процедура оформления на кон-
трактную службу занимает не бо-
лее двух дней. Поступающие на во-
енную службу получают единовре-
менную выплату в размере от 295 
тысяч рублей, а при вступлении 
в ряды «Кривичей» — 345 тысяч.

Также для контрактников и чле-
нов их семей, помимо федераль-
ных, действуют 15 региональных 
мер социальной поддержки. Тем, 
кто получит статус ветерана бо-
евых действий, будут положены 
льготы.

Кроме того, предусмотрены раз-
личные крупные единовременные 
выплаты.

И все–таки, наверное, матери-
альная сторона в этом глубоко 
личном вопросе для каждого, это 
далеко не главное.
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Контакты 
налаживаются, связи 

углубляются

В экономической и политической 
жизни Смоленщины главным со-
бытием июня стало участие смо-
ленской делегации во главе с врио 
губернатора Василием Анохиным 
в международном экономическом 
форуме в Санкт–Петербурге.

На состоявшейся в рамках фо-
рума сессии «Клуба губернаторов» 
глава региона озвучил некоторые 
важнейшие моменты, которым 
под его руководством будет уде-
лено первоочередное внимание.

«Главный вызов, который сто-
ит перед нашим регионом, — со-
хранение молодежи. Они — буду-
щее нашей страны и нашей обла-
сти. Без них не будет развиваться 

экономика, остановится развитие 
городов», — констатировал врио 
губернатора Смоленской области.

Василий Анохин уточнил, что 
сегодня регионы конкурируют в 
том, кто предложит молодым лю-
дям лучшие условия.

«Смоленщина в этом плане пока 
проигрывает. Перед нами стоит 
амбициозная задача — сделать 
так, чтобы регион мог предло-
жить людям и достойную работу, 
и качественную среду. Это задача 
не решится ни за один день, ни за 
один год. Работать предстоит мно-
го», — подчеркнул Василий Анохин.

«Сегодня вместе с коллегами — 
главами других регионов — обсуж-
дали эту проблему в рамках сессии 
«Клуба губернаторов» Экспертно-
го института социальных исследо-
ваний. Каждый наметил для себя 
свой уникальный путь развития. 

Отметил для себя много достой-
ных идей. Уже взяли в работу», — 
заключил врио губернатора Смо-
ленской области.

А потом на ПМЭФ были много-
численные встречи, подписания 
новых соглашений по привлече-
нию инвестиций в регион.

По итогам переговоров Васи-
лия Анохина и руководителя ком-
пании с госучастием «Росагро-
лизинг» Павлом Косовым было 
принято решение о создании в 
Смоленской области машинно–
тракторного комплекса. 

В новом комплексе смоленские 
производители сельхозтоваров 
смогут централизовано получать 
весь пакет услуг по обработке зе-
мель — от культуртехнических ра-
бот до уборки урожая. 

«Компания также готова ока-
зать поддержку сельхозпроизводи-
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телям, участвующим в программе 
по приобретению техники в ли-
зинг. На данный момент для них 
существует значительное количе-
ство мер поддержки. Одной из ос-
новных является сезонная отсроч-
ка по лизинговым платежам», — 
пояснил врио губернатора.

Масштабное обновление ждет 
смоленский общественный транс-
порт, в частности, автобусный 
парк.

«До 1 сентября закупим в лизинг 
28 низкопольных МАЗов. Догово-
рились о реализации этого транс-
портного проекта с гендиректо-

ром Сбербанк Лизинг Вячеславом 
Спировым. Новые автобусы будут 
оснащены дополнительным обо-
рудованием — цифровыми серви-
сами, включая безналичный рас-
чет. Надеюсь, что это станет 
отличным подарком смолянам к 
1160–летию города Смоленска», — 
отметил глава региона.

В партнерстве с «Росатомом» 
власти Смоленской области от-
ремонтируют ряд соцобъектов в 
Десногорске.

«В текущем году обновим 1–ю, 
2–ю и 3–ю школы, детские сады 
«Алёнка», «Теремок», отремонти-
руем Центр культуры и молодеж-
ной политики. Разработаем доку-
ментацию на будущий капиталь-
ный ремонт 1–й и 2–й школ города 
смоленских атомщиков», — уточ-
нил глава региона.

Эти договоренности он закре-
пил соглашением с генеральным 
директором «Росатома» Алексеем 
Лихачёвым.

«Крайне признателен госкор-
порации и лично Алексею Евгенье-
вичу за конструктивное взаимо-

действие», — добавил Василий 
Анохин.

Для Смоленского авиазавода 
удалось привлечь на ПМЭФ 2,3 
млрд рублей.

«Увеличение объемов производ-
ства ранее обсуждали с председа-
телем правительства России Ми-
хаилом Мишустиным, а теперь 
официально закрепили на бумаге. 
Стране нужны отечественные са-
молеты, а нам — успешные пред-
приятия на территории региона. 

Уверен, что наше сотрудничество 
будет продуктивным», — расска-
зал Василий Анохин.

Ряд соглашений было подписано 
по развитию пищевой промыш-
ленности Смоленской области.

«Вяземская зерновая компания» 
расширит действующее производ-
ство Вяземского мелькомбината. 
Здесь установят две линии по про-
изводству рыбных комбикормов. 
Это особенно актуально сейчас, 
когда с российского рынка ушли 
иностранные производители кор-
мов для рыб. Объем инвестиций 
превысит 2,1 млрд рублей… «Га-
гаринконсервмолоко» откроет 
на территории действующего 
предприятия линии по производ-
ству сыра. Монтаж оборудования 
начнется уже в августе. Объем ин-
вестиций в проект составит 400 
млн рублей. «Агритек» также на-
меревается расширить действу-
ющие мощности и построить в 
Рославльском районе новый про-
изводственный цех по глубокой 
очистке рапсового масла. В про-
ект будет инвестировано более 
250 млн рублей», — отметил Ва-
силий Анохин.

Компания «СТ» откроет в Руд-
нянском районе Смоленской об-
ласти производство органических 
удобрений и торфяных топливных 
брикетов.

«Помимо этого, промышленная 
площадка будет включать линии 
по фасовке удобрений. Вся эта про-
дукция имеет широкую сферу при-
менения — от промышленных ко-
тельных до тепличных хозяйств. 
Объём инвестиций в этот проект 
в Смоленской области — 200 мил-
лионов рублей», — уточнил глава 
региона.

Также в Смоленской области 
появится база по взращиванию 
молочного скота. 
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«Золотая Нива» — крупнейший 
на территории области молочно–
товарный комплекс с собственной 
кормовой базой по производству 
коровьего молока. Компания го-
това инвестировать свыше 3,6 
млрд рублей в расширение молоч-
ной фермы более чем в два раза и 
строительство площадки по вы-
ращиванию молодняка более чем 
на пять тысяч голов. 

Реализация проекта позволит в 
два раза увеличить ежегодные на-
логовые поступления в региональ-
ный бюджет», — отметил глава 
региона.

Соглашение с федеральным 
цифровым оператором «Ростеле-
ком» предусматривает открытие 
в ближайшее время Региональ-
ного центра энергосбережения и 
энергоэффективности, в работу 
которого будут внедряться отече-
ственные программные разработ-
ки. А Сбербанк поможет запустить 
на территории Смоленщины про-
ект «Карта жителя региона». Такая 
карта поможет смолянам получать 
доступ к социальным сервисам и 
мерам поддержки, что значитель-
но ускорит и упростит решение 
многих важных вопросов.

А еще в ходе проведения ПМЭФ 
Василий Анохин заявил, что в на-
шем регионе стартовало проведе-
ние реформы среднего профессио-
нального образования. Курс на 
поддержку граждан, обеспечение 
достойного уровня жизни, укре-
пление системы образования и раз-
витие экономики задал президент 
Владимир Путин в своем высту-
плении на Петербургском между-
народном экономическом форуме.

«Эти цели абсолютно созвучны 
со стратегией социально–эконо-
мического развития Смоленщины, 
которую мы формируем», — под-
черкнул Василий Анохин.

Врио губернатора Смоленской 
области отдельно отметил иници-
ативу главы государства в сфере 
образования.

«Президент акцентировал вни-
мание на том, что у учебных заве-
дений должны появиться показа-
тели эффективности, главный из 
которых — качество занятости. 
Для нас это крайне важно», — от-
метил Василий Анохин.

«Мы уже начали проводить ре-
форму среднего профобразования. 
Не раз говорил, что региональной 
экономике нужны квалифициро-
ванные рабочие кадры. Они сейчас 
очень востребованы. Наша ключе-
вая задача — создать все необхо-
димые условия и меры поддержки 
для того, чтобы мотивировать 
молодых специалистов оставать-
ся в регионе. Активно работаем 
над ее реализацией», — сказал врио 
губернатора Смоленской области.

Всего по итогам ПМЭФ–2023 
общий объем инвестиций, при-
влеченных в экономику Смолен-
ской области, составит порядка 9 
млрд рублей.

«Наша задача, чтобы с каждым 
годом таких результативных про-
ектов становилось все больше», — 
подвел итоги своей работы на фо-
руме Василий Анохин.

То взлет, то посадка

Начался июнь с новости, вызвав-
шей оторопь у десятков тысяч смо-
лян. У крупнейшей региональной 
управляющей компании отозвали 
лицензию. «Жилищник» почил в 
бозе. Хотя буквально за пару дней 
до этого городское руководство 
клялось и божилось, что все с ним 
в полном порядке и «пациент ско-
рее жив». Но у государственной 
жилищной инспекции Смоленской 
области было другое мнение на 
сей счет, и ОАО «Жилищник» было 
исключено из реестра лицензий 
на осуществление предпринима-
тельской деятельности по управ-
лению многоквартирными дома-
ми региона.

До того момента, как жители 
более чем 1600 домов, которыми 
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управлял «Жилищник», выберут 
для себя новую «управляшку», ста-
рая компания продолжает испол-
нять свои обязательства по содер-
жанию и ремонту смоленского жи-
лья и, соответственно, собирать с 
жильцов коммунальные платежи. 

Собрания жильцов начали про-
ходить с 13 июня в очной, очно–за-
очной и заочной форме. Для того, 
чтобы какая–либо новая УК полу-
чила под свое управление жилой 
дом, за нее должны проголосовать 
50%+1 голос от всех собственни-
ков жилья. Если же общие собра-
ния жильцов не состоятся или не 
наберут нужного количества го-
лосов, то решение о новой управ-
ляющей компании примет мэрия 
в ходе проведения открытого кон-
курса. И что–то подсказывает, что 
новым «Жилищником» для пода-
вляющего большинства смолен-
ских домов станет ООО «Городская 
управляющая компания». 

«Городская управляющая ком-
пания» будет иметь надлежащий 
ресурс, достаточную материаль-
но–техническую базу, коллектив 
сотрудников, чтобы управлять 
большим количеством многоквар-
тирных домов», — подчеркнули в 

мэрии, хотя и заявили, что «кол-
хоз — дело добровольное». В об-
щем, поживем — увидим.

Крайне символично во всей 
этой истории то, что одновре-
менно с тем, как «Жилищник» ли-
шился лицензии, мэр Смоленска 
Андрей Борисов лишился своего 
поста. И в этой истории, так же, 
как и в случае с управляющей ком-
панией, все было аналогично. За 
несколько дней до события Андрей 
Борисов вроде бы не собирался в 
отставку, потом быстро «собрал-
ся», а горсовет не менее быстро его 
отставку утвердил.

Исполнять обязанности главы 
администрации города–героя стал 
Александр Новиков, незадолго до 
этого перешедший с должности 
главы города Десногорска на пост 
первого вице–мэра Смоленска.

По всей видимости, именно 
на Александра Новикова делает 
ставку в своей работе «на новых 
скоростях» глава региона Васи-
лий Анохин, который незадолго до 
этого определился и с кандидату-
рами своих новых вице–губерна-
торов. Место ушедшего в отстав-
ку Станислава Дзасохова заняла 
Анастасия Гапеева. На должность 

вице–губернатора и руководителя 
аппарата региональной админи-
страции областная дума утверди-
ла Юрия Свириденкова, а бывший 
заместитель министра строитель-
ства архитектуры и жилищно–ком-
мунального хозяйства Республики 
Татарстан Алмаз Ахметшин стал 
новым заместителем губернатора 
по строительству.

Экономический блок в команде 
Василия Анохина возглавил Алек-
сей Гусев, а сельское хозяйство бу-
дет курировать Алексей Кучумов, 
ранее возглавлявший смоленскую 
сельхозакадемию.

Сменился также и руководитель 
представительства Смоленской об-
ласти при правительстве РФ. Ушед-
шую на пенсию Светлану Смир-
ницкую заменил ее заместитель 
Алексей Забегаев.

Лечить всегда, 
лечить везде

То, что накопившихся проблем 
с системой здравоохранения в 
Смоленской области немало, не 
секрет ни для народа, ни для об-
ластных властей. И хотя сделано в 
последнее время немало, работать 
предстоит еще много и упорно. И 
краеугольным вопросом, который 
предстоит решать максимально 
быстро и полно, остается вопрос 
сохранения местных кадров, в том 
числе, и молодых, в отрасли. 

Врио губернатора Василий Ано-
хин признал: этот вопрос — один 
из самых острых, о котором жите-
ли районов Смоленской области 
говорят на всех встречах с главой 
региона.

«Решаем проблему системно. 
Развиваем программу целевого 
набора. В этом году в областные 
медучреждения придут 69 моло-
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дых специалистов. Ещё 173 начнут 
обучение по программам специали-
тета и ординатуры. В СГМУ по-
дали заявки по целевому договору 
не только смоляне, но и выпускни-
ки школ из других регионов. Зна-
чит, наша программа поддержки 
целевиков эффективна! Поручил 
сформировать жилищный фонд 
для обеспечения молодых специали-
стов жильем, когда они приедут 
работать в районы», — рассказал 
Василий Анохин.

По его словам, на смоленскую 
областную станцию скорой меди-
цинской помощи уже трудоустро-
или 43 студента местного меди-
цинского вуза. Ещё 25 учащихся 
медицинских колледжей региона 
придут сюда на работу по догово-
рам целевого обучения.

«Запустили комплексную про-
грамму обучения узкопрофильных 
специалистов, которые будут ра-
ботать на современном оборудова-
нии. За последние месяцы повыше-
ние квалификации прошли почти 
60 врачей», — добавил временно 
исполняющий обязанности губер-
натора Смоленской области.

Пока же Смоленскстат обнаро-
довал количественные данные со-
стояния смоленского здравоохра-
нения за 2022 год.

«Лечебно–профилактическую
помощь населению Смоленской об-
ласти в 2022 году оказывали 41 
больница, 179 поликлиник и 434 
фельдшерско–акушерских пункта. 

В 2022 году на страже наше-
го здоровья стояли 4504 врача и 
8501 работник среднего медицин-
ского персонала, из них 1496 чело-
век трудились в сельской местно-
сти», — уточнили специалисты. 

Известно, что среднее число об-
ращений смолян в поликлинику — 
восемь раз. Что касается численно-
сти специалистов на число прожи-

вающих в регионе, то в прошлом 
году на 10 тысяч смолян приходи-
лось 52 врача, а вот обеспеченность 
средним медперсоналом сократи-
лось до 97 (со 100 в 2021 году).

Помощь медики оказали на вы-
ездах 255,6 тыс людей по всей Смо-
ленской области.

Цифры говорят сами за себя. 
Из них видно, что если обеспечен-
ность городского населения регио-
на медицинскими специалистами 
находится на более или менее при-
емлемом уровне, то на селе карти-
на выглядит не столь радужно.

По городам и весям

В июне врио губернатора Василий 
Анохин продолжил свои ежене-
дельные поездки по муниципаль-
ным образованиям Смоленской 
области. Глава региона работал в 
Ершичском, Гагаринском, Крас-
нинском, Сафоновском, Руднян-
ском районах и в городе Десно-
горске.

Как уже стало привычным для 
смолян, после каждой поездки 
следовал обстоятельный разбор 
высветившихся проблем. Кратко 
подводя итоги рабочих поездок, 
можно выделить следующее.

Решается вопрос о проведении 
капремонта в Ершичской детской 

школе искусств за счет участия в 
нацпроекте «Культура», изыски-
вается помещение для открытия в 
ней музыкального отделения.

Запланирован ремонт действу-
ющего спорткомплекса, а в 2025 
году — строительство нового 
ФОКа. В ФАПе с. Ворга начнет при-
ем выездной специалист. В этом же 
населенном пункте будет оборудо-
вана детская площадка.

В Десногорске запланировано 
проведение капитального ремонта 
центра культуры и молодежной по-
литики, Десногорского историко–
краеведческого музея. В местном 
детском саду «Аленка» отремонти-
руют крышу. А в 8–м микрорайоне 
обустроят детскую площадку.

Кроме того, будет реконструи-
рован 6–километровый участок 
дороги «Рославль–Ельня–Дорого-
буж–Сафоново». 

Главе Гагаринского района Елене 
Новицкой поручено вынести на пу-
бличные слушания вопрос выбора 
для благоустройства одного из двух 
городских объектов: парк имени Фе-
дора Солнцева в районном центре 
или набережную реки Гжать.

На Красной площади в Гагари-
не будет организована подсветка 
памятника первому космонавту и 
благоустроена прилегающая тер-
ритория.

Запланирован ремонт дороги 
Карманово–Гагарин общей протя-
женностью 30 километров. В селе 
Клушино начнется поэтапный ре-
монт улично–дорожной сети.

В Краснинском районе к 1 июня 
2024 года введут в эксплуатацию 
11 новых артезианских скважин и 
11 станций обезжелезивания.

До 1 июля этого года будут за-
вершены работы по оборудованию 
многофункциональной спортпло-
щадки для тренировок и сдачи 
нормативов ГТО. Устанавливае-
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мые на ней тренажеры предна-
значены, в том числе, и для мало-
мобильных граждан. 

С августа в деревне Лонница 
заработает новый модульный 
фельдшерско–акушерский пункт. 
Сейчас идет его подключение к 
инженерной инфраструктуре и 
благоустройство территории.

В планах до конца года приобре-
сти в Краснинскую ЦРБ холтер для 
исследования состояния сердца. 

Будет отремонтирован про-
блемный участок автодороги Смо-
ленск–Красный протяженностью 
9,5 километров (через деревню 
Мерлино). «Смоленскавтодор» 
приступит к работам уже в авгу-
сте, а в ближайшее время проведет 
ямочный ремонт иных участков 
этой дороги.

Галопом по европам

Или коротко о важном. Студентка 
Смоленского государственно-
го университета спорта Ксения 
Смирнова завоевала золотую 
медаль чемпионата России по 
конному спорту. Об этом сообщи-
ли в спортивном вузе. Смоленская 
студентка отличилась в дисципли-
не «выездка — малый круг».

«Студентка кафедры конных ви-
дов спорта и современного пятибо-
рья не перестает радовать своими 
успехами! Гордимся и ждём ново-
стей о будущих турнирах и побе-
дах!» — уточнили в университете.

С 1 июня филиал «Квадры» 
в Смоленске будет ежемесячно 
направлять отдельные квитан-
ции для оплаты коммунальной 
услуги «отопление» жителям, ко-
торые ранее получали платежные 
документы от муниципального 
предприятия «Вычислительный 
центр ЖКХ».

«Теперь наши специалисты бу-
дут самостоятельно производить 
расчёты за отопление со всеми 
клиентами. То есть графа «ото-
пление» с июня будет исключена 
из документа платежного агента 
в лице СМУП «ВЦ ЖКХ», а счёт за 
поставленный ресурс «Квадра» бу-
дет выставлять отдельным доку-
ментом», — пояснил заместитель 
управляющего директора смо-
ленского филиала по реализации 
тепловой энергии Борис Виткин.

Первую отдельную квитанцию 
от «Квадры» за отопление смоляне 
получат уже в конце июня. Клиен-
там автоматически присвоят но-
вые лицевые счета, поэтому при 
оплате нужно внимательно вво-
дить данные. Платежные реквизи-
ты компании остаются прежними.

В Смоленске возведут право-
славный храм для Смоленского 
государственного медицинского 
университета. У Братского клад-
бища произошло освящение за-
кладного камня и строительства. 
Сам храмовый комплекс будет по-
строен в честь и память Святого 
праведного страстотерпца–врача 
Евгения Боткина.

«Строительство Храма–часов-
ни и Большого Храма началось. 

Согласие и благословение Владыки 
Исидора получены», — уточнили в 
пресс–службе вуза.

Открытие МФЦ в Заднепров-
ском районе Смоленска запла-
нировано на сентябрь текущего 
года. Уже ведется подбор претен-
дентов на должности его сотруд-
ников.

«МФЦ Смоленской области осу-
ществляет подбор претендентов 
на должности сотрудников при-
ема, информирования и консуль-
тирования граждан, а также 
сотрудников отдела методики 
и контроля для включения в ка-
дровый резерв и дальнейшего тру-
доустройства в Заднепровский 
МФЦ», — уточники в МФЦ.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин поручил обсудить в ниж-
ней палате российского парла-
мента единый тариф на билеты 
на поезда из Москвы через Смо-
ленск в Минск. Такое поручение 
он озвучил по итогам заседания 
сессии Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России, состояв-
шейся в Витебске с участием про-
фильных министров обеих стран.

Вячеслав Володин дал указание 
главе думского комитета по транс-
порту Евгению Москвичеву разо-
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браться в вопросах ценообразо-
вания железнодорожных билетов 
из российской Златоглавой через 
Смоленск в белорусскую столицу, 
а также проработать единые стан-
дарты тарифов на такие билеты.

Эта реакция последовала после 
выступления одного из депутатов, 
который заявил, что стоимость 
железнодорожных билетов от Мо-
сквы до Смоленска в несколько 
раз ниже, чем от Смоленска до 
Минска.

«Какая у нас с вами объединён-
ная транспортная система? Мы 
что, специально делаем, чтобы у 
нас граждане из России не ехали 
в Минск и наоборот? Надо сба-
лансировать все эти темы и вы-
йти на единый тариф, который 
был не в ущерб гражданам наших 
стран», — подчеркнул Володин, 
отметив при этом, что если инфор-
мация о разбросе цен на билеты 
подтвердится, то с этим вопросом 
следует «обратиться к президенту 
Российской Федерации и президен-
ту Республики Беларусь».

Совладелец смоленского оте-
ля «Мегаполис» Сергей Каршков 
скончался в Швейцарии. Об этом 
сообщил телеграм–канал Baza со 
ссылкой на друга бизнесмена. По 
данным телеграм–канала, к смер-
ти мужчины привела медицинская 
процедура.

«Контрастная жидкость для 
МРТ привела к аллергической реак-
ции. После этого бизнесмен впал в 
кому и скончался», — утверждает 
источник.

Житель Смоленска выставил 
на популярной интернет–пло-
щадке объявление о продаже 
«каменного метеорита». Свое 
имущество продавец оценил в 5 
миллионов рублей. Автор объяв-
ления отметил, что данный мете-
орит является эксклюзивным, так 

как он «редкий, в коре плавления 
черного цвета, хорошо магнитен».

Кроме того, он предложил сде-
лать скидку, но при одном условии. 
«Если найдете такой же в коллек-
ции коллекционеров мира, то про-
дам за 100 000 рублей!» — отметил 
продавец.

В Смоленске 28 животных 
из приютов нашли новый дом 
по итогам выставки–раздачи 
«Возьми друга домой». Об этом 
сообщили в главном управлении 
ветеринарии Смоленской области. 
Выставка состоялась 24 июня на 
площадке возле кинотеатра «Со-
временник» в Смоленске.

«Найти новый дом удалось 28 
пушистым участникам. Их даль-
нейшую судьбу будут отслежи-
вать специалисты государствен-
ной ветеринарной службы и забот-
ливые кураторы. Надеемся, что 
никто из них уже не вернется на 
улицу или в приют», — рассказали 
в главном управлении.

Смоленские медицинские ра-
ботники теперь также имеют 
возможность поступить на во-
енную службу по контракту. Об 
этом сообщил региональный де-
партамент по здравоохранению. 

На данный момент открыты следу-
ющие воинские должности в раз-
личные подразделения: 5 врачей, 
5 фельдшеров и 6 медицинских 
сестер.

Фестиваль уличной еды Street 
food Russia снова, как и в про-
шлом году, пройдёт в Смолен-
ске, на этот раз 5–6 августа. Свои 
проекты планируют представить 
более 30 рестораторов, гастроэн-
тузиастов и производителей ре-
месленных продуктов из ряда ре-
гионов России, а также смоленские 
предприниматели.

Площадкой проведения фести-
валя станет улица Ленина, уточни-
ли в пресс–службе мэрии:

«Кулинары представят гостям 
праздника не только классику 
уличной еды, но и эксперименталь-
ные блюда. Также у присутству-
ющих будет возможность проде-
густировать уникальные блюда 
смоленской кухни — лапуны, тык-
венное мороженое с попкорном из 
гречи, кундюмы, конфеты из бо-
родинского хлеба и творожного 
сыра с клюквой, смоленскую кашу, 
кролика «Кутузов» и другие».

Гастроэнтузиасты — они та-
кие. 
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На прошедшем в июне Пе-
тербургском международ-
ном экономическом фору-

ме в рамках работы Клуба губер-
наторов врио губернатора Смо-
ленской области Василий Анохин 
вновь затронул тему, которая для 
него является не просто важной, 
но приоритетной: тему подготовки 
кадров, «взращивания» своих — 
смоленских — специалистов и их 
сохранение в регионе.

«Кадры решают всё», никто не 
будет вкладывать в регион инве-
стиции, если их некому будет ос-
ваивать. Вот это Анохин понимает 
четко, и в ключе этого понимания 
принимает свои первые решения, 
реализуя программу подготовки 
кадров.

Это и целевые наборы в вузы, 
и меры поддержки молодых спе-
циалистов, и перезагрузка про-
фобразования, и прямое общение 

с молодежью… Сохранить моло-
дежь — вот это вызов, который 
волнует Анохина.

«Мой вызов — создать условия 
для молодежи», — говорит Ано-
хин. И на питерском форуме врио 
губернатора Смоленской области 
вновь обращается к теме подготов-
ки кадров.

А вот чтобы понять истинную 
причину такого острого интереса 
главы Смоленской области к теме 

Главный вызов для Анохина
Федеральные власти планируют создать в Смоленске центр оборонно–промышленного 

комплекса России. Почему в Смоленской области остро стоит вопрос подготовки 

кадров? Свою версию озвучил генеральный директор АО «НПП «Измеритель» 

Сергей Андреев

Светлана САВЕНОК
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сохранения и подготовки кадров, 
вспомним ряд событий, которые 
многое объясняют.

За неделю до ПМЭФ Василий 
Анохин встречался с зампредом 
Совбеза Дмитрием Медведевым. 
Встреча прошла в закрытом ре-
жиме, но насколько известно, она 
была посвящена развитию воен-
ной промышленности в Смолен-
ской области.

Тогда же прозвучало сенсацион-
ное (без преувеличения) заявление 
председателя комитета Смолен-
ской областной Думы по закон-
ности и правопорядку Александра 
Станькова о новой миссии Смолен-
ской области в масштабах страны.

Напомню, Станьков сообщил 
буквально следующее: «Смолен-
ская область в ближайшее время 
получит новую миссию в масшта-
бах страны, проводником которой 
сюда направлен как раз Василий 
Анохин. Мы пока не можем гово-
рить, в чем она заключается – 
есть несколько вариантов, какое 
будущее у нашей области и всех 
смолян. Но очевидно, что на Смо-
ленск у Анохина и у страны боль-
шие планы».

Для полноты картины стоит на-
помнить, что ранее в регион при-
езжал премьер–министр Михаил 
Мишустин, существенная часть 
программы визита которого была 
посвящена осмотру оборонных 
предприятий Смоленщины, и пер-
спективы проясняются.

Генеральный директор АО «НПП 
«Измеритель» Сергей Андреев 
считает, что речь идет о принятии 
важнейших решений на уровне 
руководства страны, которые су-
щественно изменят ситуацию в 
Смоленской области и дадут ей 
импульс к развитию.

В частности, комментируя по 
нашей просьбе обе встречи Васи-

лия Анохина на высшем уровне 
(визит премьера Мишустина и 
встречу с зампредом Совбеза Мед-
ведевым), Сергей Андреев дал та-
кую оценку происходящему:

«В свете этих событий можно 
предположить, что федеральные 
власти планируют создать в Смо-
ленске центр оборонно–промыш-
ленного комплекса России. Этому 
свидетельствуют два ключевых 
фактора.

Во–первых, географическое рас-
положение Смоленщины. Регион 
находится в географическом цен-
тре Союзного государства. Бела-
русь — стратегический партнер 
России и ее основной союзник. Рас-
положенные здесь объекты будут 
находиться в равноудаленном до-
ступе и от Москвы, и от Минска.

Во–вторых, необходимость обе-
зопасить предприятия оборонно–
промышленного комплекса других 
городов России. В шести пригра-
ничных с Украиной регионах нахо-
дятся десятки объектов ОПК. В 
текущих условиях было бы логично 
перевезти их в наиболее безопас-
ное, но не слишком территориаль-
но отдаленное место».

Понятно, что, если решение о 
создании в Смоленской области 
центра оборонно–промышленного 
комплекса будет принято, это по-
требует существенного привлече-
ния трудовых ресурсов в регион (как 
раз об этом, если помните, Анохин 
говорил в своем первом обращении 
к депутатам облдумы), это изменит 
демографическую ситуацию.

Реализация подобного сценария 
однозначно будет способствовать 
развитию региона в разных отрас-
лях, полагает Андреев, и с его ар-
гументами действительно сложно 
спорить:

«Первое. Увеличение численно-
сти населения потребует модер-

низации и создания новой социаль-
ной инфраструктуры. Эта рабо-
та уже началась. Недавно регион 
посещал министр спорта России 
Олег Матыцин. Итогом его пере-
говоров с врио губернатора Васи-
лием Анохиным стало решение о 
строительстве дополнительных 
спортивных комплексов на терри-
тории региона.

Второе. Появление в регионе 
новых предприятий потребует 
создания условий для подготовки 
высококвалифицированных кадров 
для их работы. Отсюда и первое 
подобное соглашение между МАИ и 
СмолГУ, подписанное по договорен-
ности между Василием Анохиным 
и Михаилом Мишустиным.

Третье. Для облегчения логи-
стики будет модернизирована 
дорожно–транспортная инфра-
структура региона. Отсюда и вы-
деление дополнительных средств 
на ремонт дорог по итогам визи-
та председателя правительства».

Понятно, что пока это лишь 
одна из версий относительно бу-
дущего нашего региона. Замечу, 
версия, озвученная компетент-
ным экспертом. В том, что Сергей 
Андреев является таковым, сомне-
ний быть не может, он возглавляет 
предприятие известное не только 
в России, но и за рубежом (НПП 
«Измеритель» входит в состав го-
скорпорации Ростех и занимает-
ся разработкой и изготовлением 
авиационных приборов, систем и 
комплексов военного и специаль-
ного назначения).

«Какой бы план ни был реализо-
ван, главными выгодополучателя-
ми останутся смоляне. Инвести-
ции, которые планируют вложить 
в регион, смогут существенно из-
менить экономику Смоленщины 
и повысить уровень жизни населе-
ния», — резюмировал Андреев. 
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Депутат Госдумы от Смо-
ленской области Артем 
Туров выступил с предло-

жением рассмотреть Смоленск в 
качестве штаб–квартиры Союз-
ного государства России и Бело-
руссии.

«За несколько месяцев Смоленск 
посетили должностные лица са-
мого высокого уровня: председа-
тель правительства РФ Михаил 
Мишустин, министр здравоох-
ранения РФ Михаил Мурашко, 
министр спорта РФ Олег Маты-
цин, а также Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики 
Беларусь в РФ Дмитрий Крутой», 
— написал Туров в своем теле-
грам–канале, предложив обсудить 
назревший вопрос и рассмотреть 
Смоленск в качестве столицы Со-
юзного государства.

«Смоленск — лучший вариант в 
качестве столицы Союзного госу-
дарства, это не вызывает сомне-
ний и подтверждается факта-
ми», — подчеркнул Туров и обо-
значил три главных, по его мне-
нию, факта в пользу Смоленска.

Во–первых, это уникальный 
транспортно–логистический по-
тенциал Смоленской области. 

Смоленск равноудален и от Мо-
сковской агломерации, и от Мин-
ской. По территории региона про-
ходит лучшая в России и постоян-
но развивающаяся магистраль М1 
и железнодорожный коридор, свя-
зывающие Москву с Брестом. Это 
дает все возможности по разви-
тию сети транспортно–логистиче-
ских центров, через которые про-
ходит треть грузов, следующих из 
Европы в Россию.

Во–вторых, исторический и по-
литический контекст Смоленска, 
который всегда связывал Беларусь 
с Центральной Россией. Созда-
ние в Смоленске столицы Союз-
ного государства, по убеждению 
депутата, станет естественным 
символом глубокой интеграции 
и сотрудничества между двумя 
государствами.

В–третьих, это теплые добросо-
седские отношения Смоленщины 
и Беларуси, которые подтверж-
даются успешными экономи-
ческими связями. В Смоленске 
уже работает много белорусских 
предпринимателей и совместных 
предприятий, и их товарооборот в 
2023 году по прогнозам достигнет 
отметки в 5 млрд долларов.

«Решение о наделении Смолен-
ска статусом столицы станет 
мощным толчком для развития 
всей Смоленской области и по-
вышения уровня жизни смолян. 
Для размещения и обслуживания 
сотрудников учреждений, свя-
занных с Союзным государством, 
потребуются новые рабочие ме-
ста, новая инфраструктура. На 
поддержание дорожной сети в до-
стойном столицы состоянии так-
же будут выделяться средства 
из союзного бюджета. В регион 
пойдут инвестиции, причем не 
только белорусские», — считает 
Артем Туров.

Также, по его словам, увели-
чится туристический поток, а 
Смоленску, как одному из побе-
дителей конкурса «Смоленская 
крепость: была, есть и будет», 
из федерального бюджета будет 
предоставлена субсидия в размере 
около 200 млн рублей на создание 
туристской инфраструктуры.

И, конечно, кроме экономи-
ческой выгоды для обеих стран, 
проект укрепит единство и друж-
бу между Россией и Беларусью, 
а Смоленск станет их символом, 
резюмировал Туров. 

Артем Туров

«Смоленск — лучший вариант 

в качестве столицы Союзного 

государства»
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После ухода в отставку по собственному же-
ланию главы Смоленска Андрея Борисова 
депутаты Смоленского городского Совета 

назначили временно исполняющим полномочия 
градоначальника экс–главу Десногорска Александра 
Новикова. Месяцем ранее, в мае, Борисов назначил 
Новикова своим первым заместителем, дав ему вре-
мя вникнуть во все главные проблемы городского 
хозяйства.

На следующий день после своего назначения 
врип главы Александр Новиков на своей странице 
ВКонтакте дал первые оценки фронта работ в новой 
должности:

— Очень быстро пролетели две недели на новом 
рабочем месте, за которые я успел оценить многие 
аспекты работы на новом месте, и могу сказать, что 
она требует большой ответственности и усилий. 
<…> Депутатами Смоленского городского Совета 
на меня возложены полномочия главы города Смо-
ленска. Идут обсуждения моих управленческих, ком-
муникативных и других качеств.

Со своей стороны могу лишь прокомментировать 
что Смоленск — это не только место с богатой исто-
рией и культурным наследием, но и город с огром-
ным потенциалом для развития. Конечно, здесь очень 
много вопросов, требующих конкретных решений и 
порой безотлагательных. И я готов вместе с горожа-
нами, депутатами и общественностью активно вклю-
читься в их решение.

Наверное, глупо было бы обещать, что сразу, или 
через месяц, или через полгода мы построим идеаль-
ный город–сад. Но, как говорил Лао Цзы: «Большое 
дерево вырастает из малого, девятиэтажная башня 
начинает строиться из горстки земли, путешествие 
в тысячу ли начинается с одного шага». 

Я считаю, что администрация города (тот состав, 
который готов к изменениям) <…> в силах каче-
ственно решать вопросы, которые ставят перед нами 
горожане.

И, конечно же, хочется выразить огромную благо-
дарность жителям Смоленска и моего родного Десно-
горска за тёплые слова поддержки, которые посту-
пали мне в последнее время. Я приложу все усилия, 
чтобы вас не подвести.

власть

Александр Новиков.

Первые эмоции, первые оценки

Александр Новиков родился 25 июня 1983 года.

В 2009 году окончил ГОУ ВПО «Московский государ-

ственный открытый университет», квалификация — 

инженер.

В 2004–2016 гг работал на различных специальностях 

в АО «Концерн Росэнергоатом» «Смоленская атомная 

станция», г. Десногорск.

В 2016–2022 гг — заместитель главы администрации 

Десногорска.

С марта 2022 г. по май 2023 г. — глава города 

Десногорска.

С мая 2023 г. по июнь 2023 г. — первый заместитель 

главы города Смоленска.

9 июня 2023 г. назначен временно исполняющим 

полномочия главы города Смоленска.

Биография
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В этом году с 1 июня в каждом 
регионе РФ по указу прези-
дента начали свою работу 

отделения государственного фон-
да «Защитники Отечества». Так 
государство на местах оказывает 
поддержку и персональное соци-
альное сопровождение ветеранов 
СВО, семей погибших и скончав-
шихся от ранений бойцов.

В Смоленской области главой 
филиала госфонда стала Наталья 
Полушкина. В самом начале мо-
билизации она на себе испытала 
все переживания, которые чув-
ствуют семьи отправившихся на 
фронт бойцов:

«Я хорошо помню этот день. 
Мой сын мне позвонил, сказал, 

что стоит у военкомата и ему 
пришла повестка. Спустя не-
сколько часов я набралась сме-
лости и перезвонила. Оказалось, 
это была не повестка, а уведом-

ление. Эти несколько часов лично 
мне дали почувствовать то, что 
чувствуют жены, мамы, когда 
ребята решают идти на передо-
вую. Мне удалось пообщаться с 
теми женщинами, которые про-
ходили курсы, чтобы уехать на 
фронт в госпиталя, чтобы быть 
поближе к своим», — рассказала 
Полушкина.

Сейчас под её руководством в 
Смоленской области действует 
система социального патронажа 
над ветеранами специальной во-
енной операции.

«В чем заключается наша ра-
бота? Первое — в социальной 
поддержке — персональном со-
провождении ветеранов боевых 

СВОих не бросаем
Реабилитация, медицина и юридическая помощь. С какими вопросами можно 

обратиться в смоленское отделение Фонда «Защитники Отечества»

Екатерина СИДОРЕНКО
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действий и членов их семей. Вто-
рое — медицинское сопровожде-
ние, то есть оказание лечебной, 
психотерапевтической и реаби-
литационной помощи. Ещё одно 
направление — юридическая по-
мощь. В рамках деятельности 
фонда предусмотрена работа по 
включению наших ребят в па-
триотическую деятельность, 
увековечивание памяти погибших 
героев. Помещения фонда отлича-
ются от других подобных — наша 
задача предоставлять помощь в 
формате «одного окна». Посети-
тель приходит, и мы оказываем 
ему всю необходимую поддержку».

По словам Натальи Полушки-
ной, за эти несколько недель с на-
чала работы фонда в Смоленской 
области самыми «горячими» во-
просами стали вопросы получения 
мер поддержки семьям участников 
СВО и юридические консультации. 
Стоит отметить, что юридическая 
помощь в фонде оказывается по 
разным направлениям, в том чис-
ле — по связанным с гибелью 
бойца.

Обратиться за помощью в фонд 
можно не только очно (адрес — 
г.Смоленск, ул.Кловская, д.13), но 
и по телефону (22–93–63):

«Обращения пошли с момента 
открытия, ежедневно за кон-
сультацией приходит порядка 15 
человек, плюс поступает и много 

звонков в течение дня — они ка-
саются вопросов, опять же, мер 
поддержки».

Важное отличие фонда — соци-
альный патронаж. Он заключается 
в том, что за каждым обратившим-
ся закрепляется социальный коор-
динатор (специально обученный 
человек становится почти довери-
тельным лицом обратившегося). 
С его помощью близкие или сам 
ветеран СВО может получить про-
фильную помощь у конкретных 
специалистов.

«Мы тесно работаем с Центром 
поддержки участников СВО и чле-
нов их семей. Не во всех регионах 
работа по поддержке защитни-
ков велась до открытия филиалов 
госфонда. Я горжусь, что именно у 
нас в регионе такая работа была. 
Кроме того, у нас в регионе создана 
электронная база патронажного 
сопровождения семей участников 
СВО — она позволяет напрямую 
связываться с социальными ку-
раторами. Почти молниеносно 
с ее помощью обратившийся мо-
жет получить ответ на свой 
вопрос», — подчеркнула Полу-
шкина.

Важным отличим фонда явля-
ется и то, что содействие в ре-
шении вопросов обратившимся 
смолянам оказывают те, кто уже 
имел «опыт передовой» — полу-
чается такая преемственность по-

колений, которая заключается во 
включении в работу ветеранских 
организаций.

«Что касается реабилитаци-
онной работы, то стоит отме-
тить, что медицинская помощь 
будет строиться ступенчато: мы 
смотрим, что нужно в конкрет-
ном случае — продолжение лече-
ния, реабилитация или помощь 
в прохождении МСЭ и прочее, а 
затем собирается консилиум, в 
рамках которого составляется 
маршрут сопровождения челове-
ка. Отмечу, что в реабилитации 
смоленских бойцов будут участво-
вать все медицинские организации 
региона», — подытожила Наталья 
Полушкина. 

Владимир Путин подписал указ 

о создании государственного 

фонда поддержки участников 

специальной военной операции 

«Защитники Отечества» 3 апреля 

2023 года. Филиалы фонда 

открылись во всех регионах 

РФ 30 и 31 мая и приступили к 

работе 1 июня. Наблюдательный 

совет фонда возглавил первый 

заместитель руководителя 

администрации президента 

Сергей Кириенко.

П
редседатель фонда «Защитники Отечества» Анна Цивилева выступила 

с поддержкой инициативы введения единого стандарта мер поддержки 

участников СВО и выравнивания размеров региональных выплат бойцам.

«Мы получаем много обращений по поводу того, что суммы региональных 

выплат участникам СВО часто разнятся. Здесь мы тоже должны с вами 

объединиться, чтобы никто не чувствовал себя обделенным. Все защитники 

Отечества по праву заслуживают уважительного отношения, льготы и меры 

поддержки должны быть справедливыми», — подчеркнула Цивилева.

Коротко по теме:
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Накануне Дня медицинско-
го работника в Смоленске 
в рамках проекта «Истори-

ческая память» был установлен па-
мятник участнику Великой Отече-
ственной войны, Герою Советского 
Союза, санинструктору морской 
пехоты — Екатерине Илларионов-
не Деминой.

Бюст легендарной женщины 
установили недалеко от военного 
госпиталя. Именно здесь 15–летняя 
Катя работала санитаркой с первых 
дней Великой Отечественной вой-
ны, которая застала девушку 22 
июня в поезде «Москва–Брест». От 
разбомбленного состава она пеш-
ком добиралась до Смоленска, где 
сразу же стала помогать раненым.

В официальной церемонии от-
крытия монумента принял участие 
председатель Смоленской област-
ной Думы, координатор проекта 
«Историческая память» Игорь Ля-
хов.

 «Она оказывала помощь вместе 
с врачами, сутками стояла у опе-
рационного стола, выхаживала 
раненых, стирала бинты — дела-
ла все то, что и многие ее коллеги. 
После участвовала в боевых опера-

циях, служила в разведке морской 
пехоты. Екатерина Илларионовна 
прошла всю войну от Смоленска до 
Вены. Она — пример и для наших 
бойцов, которые проходят лечение 
в этом госпитале, и для медработ-
ников того, как нужно относиться 
к Родине и к нашим ценностям», — 
отметил Игорь Ляхов.

По словам Заслуженного врача 
РФ, Почетного гражданина Смо-
ленской области Евгения Камани-
на, в военные годы медицинские 
работники часто первыми прини-
мали на себя тяготы, которые ис-
пытывает народ:

«Так сложилось, что очень немно-
го подобных памятников в нашей 
стране — не больше семи, и очень 
важно, что именно на Смоленщи-
не он появился. Бюст Екатерины 
Илларионовны станет для всех нас 

напоминанием о подвиге врачей, ко-
торые внесли свой вклад в Великую 
Победу, среди Героев Советского Со-
юза — 11 медработников».

По мнению начальника военно-
го госпиталя Андрея Бурховецко-
го, особенно ценно, что память о 
Екатерине Деминой увековечили 
именно на территории медучреж-
дения, где она начинала боевой 
путь.

Санитарка Катя, морпех Катюша
В Смоленске установили памятник Герою Советского Союза Екатерине Деминой
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И.о. начальника военной ака-
демии войсковой ПВО Александр 
Душкин, в свою очередь, подчер-
кнул, что этот памятник можно 
считать символом подвига «про-
стого солдата», который защищает 
свою Родину.

В 1942 году Екатерина Демина 
поступила на службу на военно–
санитарное судно, а в 43–м, когда 
в Баку формировался батальон 
морской пехоты из моряков–добро-
вольцев, стала санинструктором 
369–го БМП. Вместе с батальоном 
она освобождала Темрюк, участво-
вала в боях за крымскую землю, 
брала Белгород–Днестровский. 
Затем был поход по Дунаю с боями 
через Румынию, Болгарию, Югос-
лавию, Венгрию, Чехословакию и 
Австрию. Женщина вынесла с поля 
боя и спасла более 150 бойцов. За-
щищая раненых, лично истребила 
59 врагов. День Победы Екатерина 
Демина встретила в Вене.

«Она настоящий герой, проявила 
себя и как медик, и как боевой ма-
трос. Она пережила все тяготы и 
лишения, была несколько раз ране-
на, но все равно продолжала испол-

нять свою задачу — спасала людей. 
Слава таким женщинам!» — ска-
зал ветеран Великой Отечествен-
ной войны Виктор Якунин.

Бюст Екатерины Деминой уста-
новили в рамках проекта «Исто-
рическая память» по инициативе 
председателя Смоленской район-
ной Думы Сергея Эсальнека:

«В России никогда не было недо-
статка в настоящих героях — лю-
дях, которые являются образцами 
и примерами для подражания, мо-
рально–нравственными ориенти-

рами. Екатерина Илларионовна 
Демина — именно такой человек. 
Смоляне должны знать имена тех, 
кто является гордостью и славой 
нашей страны».

В ходе церемонии сенатор РФ, 
лидер смоленских поисковиков 
Нина Куликовских напомнила, что 
в рамках регионального проекта 
«Защитникам Отечества посвяща-
ется…» на Смоленщине установле-
но уже более 20 памятников героям 
1812 года и Великой Отечествен-
ной войны.

Стоит отметить, что за муже-
ство и героизм Екатерина Демина 
награждена многими орденами и 
медалями, в том числе, «Флоренс 
Найтингейл». Эту почетную Меж-
дународную награду «Красного 
Креста» вручили всего 46 совет-
ским женщинам.

В 1990 году ей было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
Ушла из жизни Демина летом 2019 
года в возрасте 93 лет.

В Смоленске, где Екатерина Де-
мина начала боевой путь, память 
о подвигах легендарной женщины 
теперь увековечена в бронзе. Смо-
ляне возложили цветы к новому мо-
нументу, почтив ее подвиг и всех, 
кто сражался за Родину. 
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Наш собеседник — Елена Бо-
гомолова. Окончила Смо-
ленскую медицинскую ака-

демию в 2002 году. Получила серти-
фикаты по ультразвуковой диагно-
стике, кардиологии (аритмологии), 
функциональной диагностике и 
детской кардиологии. С 2016 года 
работает заведующей центром ам-
булаторной кардиологии на базе 
консультативно–диагностической 
поликлиники №1.

— Елена Александровна, у вас 
несколько медицинских специ-
ализаций. Такова рабочая необ-
ходимость?

— Да, конечно. Заставляют усло-
вия работы. Наш центр задумывал-
ся как диспансер, которого в горо-
де нет. В начале нашей работы мы 
сразу набирали врачей, у которых 
есть несколько сертификатов по 
смежным профессиям. 

Большое значение для врача–
кардиолога имеет возможность 
самостоятельного проведения углу-
бленной диагностики состояния 
пациента с использованием всех 
методов функциональной и ультра-
звуковой диагностики.

К нам обращаются пациенты с 
самой разной патологией. Обраще-
ние часто бывает не в момент ухуд-

шения состояния, а когда пациент 
смог записаться. Многочисленные 
исследования могут иметь разную 
давность, проводиться на обору-
довании не экспертного уровня, 
поэтому у врачей центра есть воз-
можность перепроверить более 
углубленно данные обследования.

В штате центра работают 4 вра-
ча–кардиолога, 1 фельдшер и 4 
медицинских сестры. Владение 
смежными специальностями при-
ветствуется в коллективе, и в усло-
виях современной работы является 
необходимостью.

Коллектив молодой, не теряет 
интерес к своей специальности, 

Елена Богомолова

«Сейчас эффективность лечения 

аритмий доходит до 90% и выше»
Антон САВЕНОК
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очень ответственный. Врачи вооб-
ще и, в частности, в нашем центре 
постоянно проходят дополнитель-
ные учебы по основной и смежным 
специальностям. Это очень важно, 
чтобы успеть за постоянно меняю-
щимися стандартами и рекомен-
дациями. 

 В нашем центре функционирует 
дневной стационар на 5 коек, где 
пациенты проходят лечение при не-
возможности госпитализироваться 
в плановое кардиологическое от-
деление.

Пациентов с нестабильной сте-
нокардией, инфарктом, впервые 
выявленной аритмией (чаще фи-
брилляцией или трепетанием пред-
сердий), не купируемыми в ам-
булаторных условиях гипертони-
ческими кризами, направляем на 
стационарное лечение. 

— Как к вам попадают пациен-
ты? По направлениям?

— Да. К нам обращаются пациен-
ты, проживающие непосредствен-
но в городе Смоленске, из Смолен-
ской области и районов. 

— Тяжелые больные встреча-
ются?

— Разные бывают, но и тяжелых 
много. Возраст, неправильный об-
раз жизни дают о себе знать. Очень 
сильно ударил по здоровью многих 
ковид. Проверка возраста сосуди-
стой стенки до пандемии и после 
не радует, показатели ухудшились 
в разы.

— Сколько примерно пациен-
тов через вас проходит в месяц, 
год? Статистика есть такая?

— В среднем, человек 15–20 в 
день. Иногда чуть больше. У нас 
неплохая диагностическая база, 
хотя ее хотелось бы увеличить. Есть 
электрокардиограф, холтер–экг, 

суточный монитор артериального 
давления, велоэргометрия и тред-
мил–тест, оборудование для изме-
рения центрального артериального 
давления, сфигмоманометр. 

Все это помогает в диагностике 
ишемической болезни, резистент-
ной гипертонии, нарушениях рит-
ма, принятии решения в тактике 
ведения пациента: направить на 
оперативное лечение или оставить 
медикаментозную терапию.

В городе регулярно проводятся 
консультации кардиохирургов и 
главного кардиолога Смоленска 
Завадкина Алексея Викторовича, в 
СОКБ по вторникам и четвергам, в 
КБСМП по пятницам для решения 
вопроса о возможности проведе-
ния коронароангиографии, стен-
тирования.

Врачи–кардиологи по резуль-
татам обследования направляют 
пациентов для дальнейшего обсле-
дования и лечения в стационары.

— С какими проблемами здо-
ровья в ваш центр чаще обраща-
ются люди?

— На моем приеме большин-
ство пациентов — с нарушением 
ритма. Изолированные наруше-
ния ритма бывают редко, в основ-
ном, у детей или людей молодого 
возраста.

В большинстве случаев встре-
чаются сочетанная гипертония, 
ишемическая болезнь, кардиомио-
патии, хроническая сердечная не-
достаточность, атеросклероз, дис-
липидемии, сахарный диабет.

После пандемии увеличился про-
цент пациентов с кардиомиопатия-
ми, которые часто требуют высоко-
технологического лечения.

— Давайте подробнее остано-
вимся на аритмии. Объясните 
популярно, что это такое?

— Аритмия — это любое нару-
шение регулярности или частоты 
нормального сердечного ритма. 
Учащение пульса больше 90 уд/
мин. говорит о тахикардии, уреже-
ние менее 60 ударов в минуту — 
брадикардии. 

Существуют классические про-
явления аритмии: сердцебиение, 
замирание в сердце, чувство «ку-
выркания сердца» в груди, диском-
форт в области сердца, слабость, 
удушье, головокружение и потеря 
сознания. При обнаружении у себя 
этих симптомов необходимо обра-
титься к специалистам.

— А без каких–то очевидных 
симптомов может быть аритмия?

— Да, она может протекать и 
бессимптомно. Поэтому раннее 
выявление отклонений на экг при 
плановых визитах к врачу–терапев-
ту или диспансерном наблюдении 
помогает вовремя поставить диа-
гноз, назначить лечение и избежать 
серьезных осложнений.

— Каких именно осложнений?
— Аритмии делятся на жизнеу-

грожающие и доброкачественные. 
На фоне аритмии могут появляться 
головокружения, потери сознания, 
более того — аритмии могут ослож-
няться инсультом в связи с образо-
ванием тромбов в полостях сердца, 
кардиогенным шоком.

На развитие аритмии влияют 
многие факторы. Это могут быть 
экстракардиальные причины (на-
рушения работы щитовидной же-
лезы, дыхательной системы, по-
чечной и печеночной недостаточ-
ности, вредные привычки).

Интракардиальные причины 
включают в себя аномалии, свя-
занные с заболеваниями мышцы 
сердца. Наследственность и образ 
жизни, тяжелые и длительные фи-
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зические нагрузки, эмоциональное 
перенапряжение определяют те-
чение заболевания. Кроме того, в 
последнее время возраст аритмии 
молодеет.

— Вредные привычки сильно 
влияют?

— Да, конечно! Многие вред-
ные привычки — курение, употре-
бление крепких спиртных напит-
ков, стимуляторов, наркотических 
средств, гиподинамия, неправиль-

ное питание ведут к формирова-
нию болезней и как сопутствующее 
состояние — нарушению ритма. 

Неправильный образ жизни при-
водит к ожирению. А ожирение, в 
свою очередь, увеличивает риск 
развития и прогрессирования фи-
брилляции предсердий (ФП). До-
казано, что снижение массы тела 
может способствовать обратному 
ремоделированию основного суб-
страта аритмии — левого предсер-
дия — и тем самым снизить риск 
рецидивов ФП.

— Аритмия лечится, или это 
приговор на всю оставшуюся 
жизнь?

— Да, аритмия лечится. Кроме 
медикаментозного лечения арит-
мий существуют кардиохирургиче-
ские методы лечения (РЧА — ради-
очастотная абляция, криоабляция, 
установка электрокардиостиму-
лятора, кардиовертер–дефибрил-
лятора).

 В настоящее время в Смоленске 
на базе СОКБ и КБСМП есть воз-

можность имплантировать элек-
трокардиостимуляторы пациентам 
с брадикардией. 

 Лечение тахиаритмий хирур-
гическим путем проводится в фе-
деральных медицинских центрах 
Москвы и Санкт–Петербурга.

— От брадикардии можно по-
ставить кардиостимулятор, а та-
хикардии у нас лечат?

— В Смоленске лечение тахи-
аритмии кардиохирургическим 
методом пока не представляется 

возможным. Возможно восстанов-
ление ритма при фибрилляции 
и трепетании предсердий, желу-
дочков медикаментозным путем, 
электрической кардиоверсией 
(этими процедурами владеют все 
кардиологи, врачи–реаниматоло-
ги стационаров) и чреспищевод-
ной электростимуляцией (ЧПЭС). 
Последняя процедура доступна в 
КБСМП в отделении нарушений 
ритма. 

Это всегда жизнеугрожаемые со-
стояния, и после выписки из стаци-
онара таким пациентам часто необ-
ходимо наблюдение кардиологов, 
а многим и плановое оперативное 
лечение.

— Читал, что в некоторых 
крупных центрах аритмию лечат 
при помощи криотехнологий, и 
вы тоже упомянули про такой 
метод лечения…

— Еще раз повторюсь, что к кар-
диохирургическим методам лече-
ния тахиаритмий относят РЧА и 
криоабляцию. Часто используются 
гибридные методики.

В сравнительных исследованиях 
криоабляции и РЧА была показана 
примерно одинаковая эффектив-
ность этих методов.

При радиочастотной абляции 
очаг аритмии разрушают при по-
мощи нагревания электрическим 
током. Эта методика более изуче-
на, но не всегда позволяет достичь 
четкой зоны повреждения.

Метод криоабляции основан на 
деструкции (разрушении) аритмо-
генной зоны с помощью глубокого 
локального охлаждения по периме-
тру контакта криобаллона с устьем 
легочной вены в одно воздействие 
(«single shot»). Данный метод ха-
рактеризуется более деликатным 
действием на ткань, а также форми-
рованием более четкой зоны рубца. 

«Аритмия — это любое нарушение регулярности или частоты нормального 

сердечного ритма. Учащение пульса больше 90 уд/мин. говорит о тахикардии, 

урежение менее 60 ударов в минуту — брадикардии»
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Однако до сих пор не существует 
рекомендаций по выбору предпо-
чтительного метода абляции.

— Вы смоленских пациентов 
при необходимости можете на-
прямую направлять в федераль-
ные медицинские центры?

— Да, конечно.

— Но это же не факт, что там 
всех примут и начнут лечить? 
Квоты какие–то существуют?

— Квоты есть на операцию. А 
получить консультацию можно 
разными способами. У нас попу-
лярны телемедицинские консуль-
тации, их проводят в СОКБ. После 
осмотра пациента, сбора анамне-
за, жалоб, мы выставляем диагноз 
и принимаем решение о консуль-
тации пациента через телемеди-
цинский центр.

Рассмотрение документов про-
ходит в большинстве случаев за-
очно, после чего пациенту выде-
ляется квота и назначается дата 
госпитализации в федеральные 
медицинские центры Москвы или 
Санкт–Петербурга.

 В Смоленске на базе консуль-
тативно–диагностической поли-
клиники №1 последние 7 лет про-
водятся ежегодные многократные 
выездные консультации врачей 
кардиохирургов и аритмологов 
из Москвы. В год консультируется 
очно до 500 пациентов. Благодаря 
этим консультациям значительно 
ускоряется время и упрощается 
процедура госпитализации для па-
циентов.

— Но некоторым больным в 
федеральных центрах все же от-
казывают. Почему?

— Я бы так не говорила. Боль-
шинство пациентов получают необ-
ходимую высокоспециализирован-

ную медицинскую помощь. Ситуа-
ции могут быть сложные. Каждый 
пациент — это индивидуальная 
работа. У каждого федерального 
центра есть свои сильные стороны. 
Учитывая эти факторы, мы при-
нимаем окончательное решение о 
маршрутизации пациента. 

Потом стараемся наших пациен-
тов как–то отслеживать, и в этом 
плане нам очень нужен диспансер в 
городе. Чтобы врач, который начи-
нал вести больного, имел возмож-
ность наблюдать за ним некоторое 
время и после операции. Специали-
сты у нас замечательные, но им не-
обходим опыт такой работы, преем-
ственность, использование лучших 
отечественных наработок. Очень 
надеемся, что новая областная 
власть, которая уже, что называет-
ся, повернулась лицом к вопросам 

регионального здравоохранения, 
сможет со временем положительно 
решить и эту проблему.

— Возвращаясь к вопросу арит-
мии, скажите, если поставлен та-
кой диагноз, человек уже навсег-
да отлучен от занятий спортом, 
активного образа жизни?

— Нет, это совсем не связанные 
друг с другом вещи. Есть аритмия, 
которая возникает именно на физи-
ческую активность, на стресс. Чаще 
это связано с ишемией, с коронар-
ными сосудами или наследствен-
ной патологией.

 В таких случаях любая нагрузка, 
любое повышение пульса приводит 
к аритмии. Таким больным прежде, 
чем вернуться к активному образу 
жизни, надо пройти полный курс 
лечения. 

«Существуют классические проявления аритмии: сердцебиение, замирание в 

сердце, чувство «кувыркания сердца» в груди, дискомфорт в области сердца, 

слабость, удушье, головокружение и потеря сознания»
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 В целом же, активный образ 
жизни как раз–таки и помогает че-
ловеку избежать возникновения 
или осложнений такой болезни. 

Вообще, очень важно, чтобы па-
циент после оперативного лечения 
два–три года выдержал режим не-
обходимых ограничений, внутрен-
ней дисциплины и собранности, и 
тогда все будет в порядке. 

Так что вовремя обнаруженное 
заболевание и оказанная помощь 
значительно продлевает жизнь че-
ловеку. И это будет полноценная 
жизнь, может быть, с некоторыми 
ограничениями, но разумными и 
некритичными ограничениями.

Продолжительность жизни па-
циентов значительно увеличилась 
благодаря современной медика-
ментозной терапии, высококва-
лифицированным оперативным 
методам лечения.

— Как обстоят дела с доступно-
стью необходимых медикамен-
тов для больных?

— Если говорить конкретно о 
Смоленской области, то в послед-
ние годы мы работаем в программе 
БСК, как и вся Россия, и проблем 
с обеспечением лекарственными 
препаратами почти не бывает.

— Что такое программа БСК?
— Это возможность пациентов, 

перенесших острое нарушение 
мозгового кровообращения, ин-
фаркт миокарда, аортокоронар-
ное шунтирование, ангиоплатику 
коронарных артерий со стенти-
рованием и катетерную абляцию 
по поводу сердечно–сосудистых 
заболеваний, бесплатно получать 
лекарственное обеспечение в те-
чение 24 месяцев.

Два года — как раз такой срок, 
когда для закрепления положитель-
ных результатов лечения необходи-

мо очень строго соблюдать режим 
дня и медикаментозного лечения.

 Есть, конечно, люди состоятель-
ные, для которых приобретение 
лекарств не проблема. Но очень 
много людей малообеспеченных, 
для которых это реально вопрос 
жизни и смерти.

Надо отметить, что программа 
БСК действует даже лучше и надеж-
нее, чем федеральная программа 
по обеспечению бесплатными ле-
карственными средствами инва-
лидов и иных групп граждан. Там 
довольно часто бывают перебои, 
отсутствуют необходимые препа-
раты. 

В крупных и богатых регионах 
есть свои местные программы, и в 
настоящее время ведутся работы в 
Министерстве здравоохранения по 

изучению возможности их распро-
странения на всю страну и расши-
рению такой помощи пациентам.

— В Смоленске в этом плане 
есть что–нибудь подобное?

— В прошлом году на базе кон-
сультативно–диагностической по-
ликлиники №1 дневного стацио-
нара были пролечены первые па-
циенты с множественным пораже-
нием сосудов атеросклеротической 
болезнью и неконтролируемой 
дислипидемией новым иммуно–
биологическим препаратом. Это 
очень дорогостоящий препарат, 
и пока что нет возможности обе-
спечить им всех нуждающихся.

Надеемся, при поддержке депар-
тамента здравоохранения в бли-
жайшем будущем мы расширим 
возможности оказания такой по-
мощи пациентам.

— В заключение нашей бе-
седы, что вы можете посовето-
вать, как профессионал, чтобы 
избежать сердечно–сосудистых 
заболеваний?

— Есть общие рекомендации для 
пациентов и их надо придержи-
ваться. 1) Пересмотреть рацион пи-
тания, исключить жирное и острое, 
добавить свежие овощи, фрукты, 
молочную продукцию; 2) Следить 
за весом; 3) Высыпаться; 4) Не пе-
реутомляться; 5) Заняться спортом, 
избегая тяжелых физических на-
грузок (отлично подойдут различ-
ные варианты кардиотренировки); 
6) Контролировать имеющиеся 
хронические заболевания (лучше 
всего пройти полное медицинское 
обследование); 7) Соблюдать все 
предписания врача, регулярно при-
нимать все прописанные препара-
ты, не заниматься самолечением.

И главное — оставаться опти-
мистом! 
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Смоляне не первый раз показы-
вают своё радушие (как и неравно-
душие). Чуть больше года назад 
мы рассказывали, как Смоленская 
область в числе первых протянула 
руку помощи вынужденным пере-
селенцам из Донбасса и Украи-
ны — на безопасном расстоянии 
гости (а, вероятно, теперь и жите-
ли) региона делились планами на 
жизнь. Марафон добра и поддерж-
ки продолжается и по сей день: во-
лонтерские организации снабжают 
необходимым мирное население на 
«той стороне» и бойцов, которые за-
щищают границы. Теперь контакт с 
Республиками налаживается и вот 
так — в очном порядке. 

— А кто солнце в Смоленск при-
вёз? Мы.

Соглашаюсь. Первые недели лета 
в Смоленске выглядели как истери-
ка: из пекла нас «окунуло» в пролив-
ные дожди. Тем временем Михаил 
Вахтангович продолжает:

— Мы приняли приглашение в 
Смоленск, визит стал возможен 
благодаря договорённостям между 
ректорами СмолГУ и ЛГПУ. Если бы 
не летняя школа, я бы в Смоленске 
не побывал. Это второй город, в 
котором я провел такое длитель-
ное время. Это большой опыт. Смо-
ленск — город с великой историей. 
Мы в этом убедились лично: чего 
стоит только Успенский кафедраль-
ный собор. 

Я сразу о своём: как дела дома? 
Я ждала увидеть перед собой совер-
шенно другого человека. Внутри 

Молодость по расписанию. 

Из Луганска в Смоленск
«Сейчас там ничего нет. От пуль, от осколков — куски в стенах. 

Сейчас даже это не пугает, раньше слезы катились, теперь 

лишь одна мысль: «Никто не пострадал? Хорошо, а здания 

отстроить успеют?»

Екатерина СИДОРЕНКО

Если вы думали, что жизнь на 
Донбассе затихла как будто 
после фразы «Морская фи-

гура замри», то у меня для вас не-
ожиданная новость. Люди «оттуда» 
продолжают жить. Более того – они 
мало чем отличаются от нас. Прав-
да, острее и злее шутят — такая вот 
защитная реакция на сложившуюся 
действительность. 

По ту сторону (в молодых респу-
бликах) жизнь идёт своим чередом. 
«Привитые» к ежедневным звукам 
с неба, сводкам в новостях и про-
чему, они сейчас мечтают о про-
стых и довольно земных вещах. О 
банально человеческом — побыть в 
тишине с родными людьми, встре-
тить рассвет в парке или до утра 
петь под гитару с друзьями.

И это мечты не взрослых устав-
ших от работы и быта людей. Это 
слова и мысли молодых ребят. Тех, 
чья молодость почти десять лет 
проходит под кабалой комендант-
ского часа.

Приезд в Смоленск для делега-
ции студентов из Луганска стал 
глотком свежего воздуха. Эдакое 
касание свободы. Такой привыч-
ной каждому смолянину, но такой 
до смешного недосягаемой для них.

Жить в тонусе

Михаил Вахтангович Шашиашви-
ли — старший преподаватель ка-
федры социологии и организации 
работы с молодёжью Луганского 
государственного педагогическо-
го университета в диалоге со мной 
выглядит воодушевлённым. Вот 
он стоит в футболке из «раздатки» 
летней школы, которую для них ор-
ганизовал истфак СмолГУ. Ищет в 
записной книжке время выезда на 
вокзал и попутно шутит про дождь, 
которым провожает древний город.
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головы рисовался портрет сурового 
и скупого на слова мужчины. Его 
улыбку и шутки я фильтрую через 
свой скептицизм. Тест на жизне-
радостность мой собеседник про-
ходит без напряга.

— Сейчас в Луганске ничего «та-
кого» не происходит, ну, обстре-
лы, да. Мы к этому уже привыкли. 
Это не то, что в 2014 году — тогда 
страшно было, когда слышишь эти 
артиллерийские выстрелы… Мы 
постоянно пребываем в таком, как 
сказать…

— Стрессе?
— Тонусе. Мы находимся в посто-

янном тонусе. Мы рады, что отодви-
нули украинские войска от наших 
территорий. Надеемся, что сейчас 
придет все к миру. Но пока страдает 
сильно Донецк — ему приходится 
тяжело. Луганск более–менее. Мы 
в сравнении с Донецком — в «ком-
фортабельных» условиях, хотя это 
тоже сильно сказано. Сейчас уже не 
эвакуируют людей, необходимости 
такой нет. Мы даже рады пригла-
сить и смолян к себе — нам есть 
что показать. Краеведческий му-
зей, художественный музей, спор-
тивный и другие. А на территории 
университета есть музей «камен-
ных баб» — их в разное время (ка-
менные скульптуры) находили чуть 
ли не в каждом дворе в Луганске.

Учить, нельзя бросить

— Человек ко всему приспосабли-
вается, адаптируется. Мы не исклю-
чение. По началу было страшно. 
Помню, в 2014 году, когда всё на-
чалось — конец июня (кто–то успел 
сдать сессию, защититься), потом 
июль и август. Все — сентябрь, надо 
начинать работу вуза. Начали воз-
вращаться те, кто эвакуировался 
на территории РФ. Те, кто уехал на 

территории Украины — не верну-
лись. Ну а мы приступили к рабо-
те, началась приёмная кампания. 
Помню, когда всё «закрутилось» — 
сентябрь, октябрь… март, апрель, 
май — нам не платили даже. Мы 
работали на «волонтёрских нача-
лах». Потому что некому было пла-
тить: все банки закрылись, уехали, 
Украина полностью перекрыла нам 
кислород. Она посчитала, что Ре-
спублики нашей не существует, а 
значит и людей не существует. Нас 
вычеркнули. Вот так полгода ходил 
на работу, обучал студентов. Потом 
с документами Российская Феде-
рация начала помогать, и пошли 
выплаты. Сейчас, конечно, всё на-
лаживается — вошли российские 
банки, связь. Тогда быстро Россия 
тоже включилась — появился свой 
оператор, сейчас уже упростили 
даже номера телефонные. Сейчас 
полноценно ощущаем жизнь в ка-
честве части РФ. Да и студенты по-
нимают: после выпуска у них будут 
российские дипломы.

— Наша молодёжь всегда тяготе-
ла к российской действительности. 
Они–то сами знают, что с Украиной 
нас мало, что связывало — мы вош-
ли в её состав в 1918 году, до этого 
была Донецко–Криворожская Ре-
спублика со столицей в Луганске. 

А потом началось: давайте присо-
единим и Луганскую, Харьковскую 
области, а потом ещё и Крым.

Заметки о «полевой» 
молодости

С ребятами мы беседовали, пока 
они собирались на вокзал. В поне-
дельник был последний день лет-
ней школы — в течение недели они 
знакомились с историей Смолен-
ска, его особенностями и культу-
рой, и, конечно, людьми. Интерес-
но, что пока их сопровождающие из 
числа педсостава ЛГПУ суетились, 
боясь что–то забыть, «молодёжь» 
занималась сборами вальяжно. Как 
будто в слоумо: шли за ключами от 
комнат, фотографировались и про-
сто шатались по холлу гостиницы. 
Им не хотелось спешить. Как это 
сейчас говорят: «Быть в моменте»? 
Это было оно.

«Сейчас мы живём как 
будто в «дне сурка»

— Молодость? Это сложно назвать 
классной молодостью. У нас комен-
дантский час, мы не ходим в кафе, у 
нас нет клубов. Есть учеба, прогул-
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ки с друзьями до 22 часов, дальше 
сидим дома. Молодость может быть 
только летом — когда мы выезжаем 
куда–то, например, на море. В Лу-
ганске много всего есть: центры, 
университет, но именно «вечер-
ней молодости» нет. Никто не поёт 
у кафе, никто не гуляет до утра. А 
хотелось бы сидеть ночью в парке и 
петь под гитару, зависнуть в клубе 
до утра. Мне двадцать лет, в клубе 
я была один раз. А хочется. Даже 
когда комендантский час отменя-
ют — по праздникам — все равно 
некуда идти, все кафешки закрыты. 
Истории родителей про их долгие 
посиделки — это уже как сказки.

— Когда всё началось — мы за-
кончили только 5 класс, примерно 
по 11 лет было — я не помню, как 
это было. Помню, что мы ехали с 
бабушкой на поезде в Крым. Жить 
там тяжело было (вместе с бабуш-
кой, дедушкой и братом мы отпра-
вились к знакомым) — родители 
присылали помощь сухпайками, 
потому что зарплаты не платили. В 
Ялте я прожила год, вернулась до-
мой уже к концу Дебальцевского 
котла. В то время там даже школы 
только начали заново открываться. 
С магазинами была беда — один 
был в Перевальске, где принимали 
картами оплату, вот туда надо было 
занимать очередь с комендантско-
го часа (то есть с 6 утра тогда и до 
10 вечера). 

— Что грозит за нарушение ко-
мендантского часа?

— Штраф, задержание. Мои зна-
комые попадали так. Бывает, что 
вот в двух шагах твой подъезд, а 
на часах минута до 23 часов. А тут 
из–за угла выходят проверяющие, у 
которых на часах уже 23 часа. И всё, 
забирают, сидишь до утра.

— Сейчас мы живём как будто 
в «дне сурка». Магазинов не особо 
много, в основном — это типа рын-

ков, доставок тоже нет. Приехали в 
Смоленск и пошли закупаться — по 
ценам разница заметна. Одежда де-
шевле, продукты некоторые тоже (у 
нас цены на уровне Москвы). Хотя 
зарплаты — в среднем до 20 тысяч. 
Но, конечно, тут тоже разброс боль-
шой — есть и хорошие зарплаты 
(врачи, шахтеры).

Руины из детства

В том, что малая родина поднима-
ется из пепла как Феникс, нет со-
мнения ни у кого из моих собесед-
ников. Каждый из них верит, что 
в скором времени дырявые стены 
и выжженная земля сменятся но-

выми блестящими высотками и 
зелёными скверами. Главное не 
это. Главное, что родные живы. А 
остальное, вещественное, — уже 
давно отошло на второй план.

— Обычное дело — звуки об-
стрелов. Слова типа «прилёт», 
«обстрел» — это слова из нашего 
ежедневного лексикона. Это уже 
обычное дело — ехать и, услышав 
звуки, смотреть наверх — при-
лет это или на полигоне работы. 
Сейчас, когда Бахмут наши взяли, 
стало поспокойнее — все обстрелы 

ВСУ оттуда вели. Бахмут на воз-
вышенности находится. Поэтому 
сейчас мы следим и верим, что его 
не отдадут. Под Донецком, кстати, 
есть поселок Никишино. Сейчас 
там ничего нет. От пуль, от оскол-
ков куски в стенах. Сейчас даже это 
не пугает, раньше слезы катились, 
теперь лишь одна мысль: «Никто 
не пострадал? Хорошо, а здания 
отстроить успеют».

Мы закончили нашу беседу, но 
ещё минут пятнадцать все сидели 
вокруг меня. Я рассказывала об 
уличных фестивалях, которые ста-
ли доброй традицией нашего горо-
да. Потом пожаловалась на то, что 
целый день провела из–за работы 

дома. Ребята смеялись. Вспомнила, 
как у меня на пять минут отрубило 
интернет. Они снова смеялись.

А потом они взахлёб вспоминали 
о том, как вчера засиделись допозд-
на и гуляли по Смоленску. Видели, 
как солнце заливало площадь Ле-
нина, как сновали машины внизу 
смотровой площадки у СмолГУ, 
как гудели колокола Успенского. И 
как они, наконец, почувствовали 
молодость. А ведь и правда — вот 
она, прямо здесь. Но с разными 
вводными. 
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Расцвет Болдинского мона-
стыря приходится на конец 
XVI — начало XVII веков. В 

его владении в те времена нахо-
дилось около 150 сел, деревень и 
пустошей, бортные и охотничьи 
угодья, рыбные ловли, мельницы, 
лавки. Монастырские подворья 
имелись в Москве, Смоленске, Мо-
жайске, Вязьме, Дорогобуже.

Во второй половине XVI века в 
монастыре развернулось большое 

каменное строительство, имен-
но в эти годы были возведены 
основные монастырские здания: 
большой пятикупольный трехап-
сидный Троицкий собор с двумя 
приделами — Иоанна Богослова 
и Бориса и Глеба, трапезная пала-
та с теплой шатровой церковью 
Введения во храм Пресвятой Бо-
городицы, столпообразная трехъ-
ярусная шестигранная колоколь-
ня. По мнению выдающегося ре-

ставратора Петра Барановского, в 
проектировании монастырского 
комплекса принял участие знаме-
нитый зодчий «государев мастер» 
Федор Конь.

Известно, что создатель Смолен-
ской крепости, а затем его пасы-
нок делали вклады в Болдинский 
монастырь. Также здесь трудились 
церковный мастер Терентий, го-
сударевы иконописцы Постник 
Дермин и Степан Михайлов, бла-

Благословенные на подвиг души: 

православное монашество 

на Смоленской земле
О житии святого преподобного Герасима Болдинского, чудесном обретении его мощей 

и нелегкой многовековой судьбе созданных им обителей. Часть вторая

Антон САВЕНОК
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говестный колокол для звонницы 
отливал в 1587 году в Москве литец 
Иван Афанасьев.

Славились монахи Болдинско-
го монастыря и своей ученостью. 
Вероятно, не случайно настоятель 
монастыря Иосиф, поставленный 
Герасимом в 1554 году, прозвался 
краснописцем. А следующий бол-
динский игумен Антоний, став-
ший потом епископом Вологод-
ским, перед своим уходом написал 
житие преподобного Герасима.

В монастыре постоянно попол-
нялась библиотека, да и сам он 
являлся одним из книжных цен-
тров России — здесь составлялись 
жития святых, писались учебные 
руководства. Будучи духовной опо-
рой жизни православных людей, 
Болдинский монастырь стал и ме-
стом упокоения многих предста-
вителей таких знатных родов, как 
князья Звенигородские, Пушкины, 
Плещеевы, Годуновы, Салтыковы.

Большой удар Болдинскому мо-
настырю был нанесен польским 
нашествием в начале XVII века. С 
1617 по 1654 гг. Дорогобужская 
земля находилась в составе Поль-
ского королевства, монахи поки-
нули обитель, а около 1621 года 
сам монастырь и его земли были 
переданы Смоленскому иезуит-
скому коллегиуму (католическое 
учебное заведение).

После изгнания польско–литов-
ских захватчиков православный 
монастырь в Болдино был в 1654 
году возобновлен, при этом владе-
ния его сократились и составляли в 
конце XVII в. не более 20 деревень, 
остальные были розданы шляхте и 
рейтарам. 

В середине XVIII века вместо 
старой деревянной стены вокруг 
монастыря была возведена камен-
ная стена с 4 башнями длиной в 
374 сажени. В 1764 году в резуль-

тате секуляризации монастырь по-
терял свои земли. Изъятие земли 
государством привело к упадку 
монастырей, многие из которых 
из–за бедности закрывались. Вы-
жить Болдинскому монастырю по-
могли благотворители, из которых 
выделялся своей щедростью князь 
Андрей Николаевич Долгоруков, 
чьи предки были погребены в Тро-
ицком соборе.

Подвергся Болдин монастырь 
поруганию и в период наполеонов-
ского нашествия, когда французы 
превращали православные храмы 
в конюшни и тюрьмы для русских 
пленных.

Новый расцвет Болдинского мо-
настыря пришелся на 70–80 годы 
XIX века, когда настоятелем был 
назначен иеромонах, а впослед-
ствии архимандрит Андрей (Ва-
сильев). При нем за время 24–х 
летнего правления монастырем 
были отремонтированы почти все 
здания и храмы, построены новые 
Святые ворота, деревянные кельи, 
хозяйственные здания, гостиница, 
настоятельский дом, просфорная, 
мельница на озере, высажен сад в 
700 деревьев. В 60 шагах от собора, 
на месте, где когда–то стояла ке-
лья преподобного Герасима, была 
поставлена каменная часовня. Ар-
химандрит Андрей на основе двух 
древних списков издал «Житие 
Преподобного Герасима».

В первой половине XIX века в 
Болдинский монастырь из упразд-
ненной церкви села Пушкарева 
перешла чудотворная икона Ка-
занской Божией Матери.

В 1855 году в Дорогобуже сви-
репствовала эпидемия холеры. 
Для избавления от этого бедствия 
из обители была принесена чудот-
ворная икона, и перед ней на го-
родской площади отслужили мо-
лебен, после которого эпидемия 

прекратилась. В честь чудесного 
исцеления жителей Дорогобужа 
от холеры была установлена тра-
диция ежегодного крестного хода 
с иконой Казанской Божией Ма-
тери из Болдинского монастыря 
в Дорогобуж в первый день после 
праздника Святого Духа. Это был 
один из самых значимых и торже-
ственных местных православных 
праздников. Икона была высоко-
чтимой в Дорогобужском уезде, и 
большую часть времени ее носили 
по селам и деревням для моления в 
домах верующих, в результате чего 
монастырь получал немалый доход.

К концу XIX века Болдинский 
монастырь был мужским мона-
стырем третьего класса, существо-
вавшим за счет казны и доходов 
от 307 десятин земельных угодий, 
мельницы и 2 озер, сдававшихся 
в аренду.

В 1912 году молодой реставра-
тор Петр Барановский предложил 
уникальную методику реставра-
ции архитектурного памятника. 
Но реставрацию удалось начать 
только в 1921 году.

Преподобного Герасима Болдинского 

можно считать учеником самого 

Сергия Радонежского в пятом колене



30 №6 // 30 июня

история

Одновременно с восстанови-
тельными работами на территории 
монастыря под руководством Бара-
новского создавался музей. В экс-
позицию музея вошли фрагменты 
изразцовых печей XVII–XVIII веков, 
деревянная скульптура, собранная 
М. И. Погодиным. В Болдино был 
перевезен деревянный храм XVIII 
века из села Усвятье.

Научно–реставрационные и му-
зейные работы органично вплета-
лись в естественную монастырскую 
жизнь.

Но продолжалось это совсем не-
долго. В рамках борьбы государ-
ства с церковью и верой местные 
власти конфисковали церковное 
имущество, были осквернены (как 
считалось) мощи преподобного 
Герасима. Постепенно сворачива-
лось начатое Барановским музей-
ное строительство. В 1928 году все 
реставрационные работы в Болди-
но были прекращены, а спустя год 
директор музея Семен Бузанов и 
оставшиеся монахи были репрес-
сированы.

После закрытия в Троицком 
соборе было устроено зернохра-
нилище, в трапезном Введенском 
храме — колхозный сырзавод, в 
часовне — сепаратор для перера-
ботки молока.

Страшная судьба ожидала мо-
настырь в годы Великой Отече-
ственной войны. Болдино было 
одним из первых населенных 
пунктов, освобожденных парти-
занами на еще оккупированной 
территории еще в начале 1942 
года. Немцы ответили каратель-
ными операциями. В отместку 
партизанам фашисты взорвали в 
марте 1943 года Троицкий собор, 
колокольню, трапезную палату с 
Введенской церковью.

За послевоенные годы мона-
стырь пришел в полное запустение. 

Руины постепенно разбирались 
местными жителями на кирпичи.

  

Восстановление 
монастыря

В 1964 году по инициативе и под 
руководством Петра Барановско-
го началась консервация руин. А 
затем и восстановление зданий 
Болдинского монастыря по сохра-
нившимся обмерам и фотогра-
фиям. Первым восстановленным 
сооружением обители стала мона-
стырская колокольня, взорванная 

в войну. Она благодаря редкост-
ной прочности кирпичной кладки 
не превратилась в груду щебня, а 
развалилась на огромные бесфор-
менные куски, вес наиболее круп-
ных обломков составлял 20–40 
тонн. Это позволило восстановить 

колокольню методом анастило-
за, то есть возвращением на свои 
места сохранившихся, разрознен-
ных фрагментов. Это придавало 
воссоздаваемому архитектурному 
памятнику черты подлинности и 
достоверности.

Реставрационные работы прово-
дила Смоленская реставрационная 
мастерская и экспериментальная 
реставрационная мастерская при 
Центральном Совете ВООПИиК 
силами своих специалистов и сту-
денческого отряда исторического 
факультета Смоленского пединсти-
тута. С 1969 года руководителем 
реставрационных работ становится 
Александр Пономарев — ученик 
и последователь Петра Баранов-
ского.

В 1990 году на монастырской 
территории в часовне открыли при-
ходской храм во имя преподобного 
Тихона Задонского, а в 1991 году 
Болдинский монастырь был пере-
дан Православной церкви и его де-
ятельность возобновлена. На тер-
ритории монастыря по проектам 
Пономарева были восстановлены 
каменная стена с четырьмя баш-
нями, колокольня (1987 год), тра-
пезная палата с Введенской церко-
вью (1997 год), в прежнем объеме 
возведен деревянный дом игумена, 
поставлена сторожка у Святых во-
рот, кирпичный келейный корпус, 
каменный корпус на подклети, де-
ревянная часовня на монастырском 
кладбище, Троицкий собор.

4 декабря 1997 года в праздник 
Введения во храм Пресвятой Бого-
родицы митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл освятил 
восстановленный Введенский тра-
пезный храм.

14 мая 1998 года в день памяти 
преподобного Герасима Болдин-
ского в Свято–Троицком Болдин-
ском монастыре впервые состоялся 

По мнению выдающегося 

реставратора Петра Барановского, 

в проектировании Болдинского 

монастыря принимал участие 

знаменитый зодчий Федор Конь 

(фото из архима А.М. Пономарева)
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общеепархиальный праздник, ко-
торый было решено отмечать еже-
годно. Митрополитом Смоленским 
и Калининградским Кириллом в 
сослужении духовенства епархии 
при большом стечении паломни-
ков была отслужена Божественная 
литургия.

После 2001 года с обретением 
мощей святого основателя Бол-
динский монастырь начинает но-
вый этап своей истории, его роль 
и значимость как святыни смолен-
ской земли еще более возрастают. 
Праздник обретения мощей пре-
подобного Герасима установлен 
20 июля. Также в 2001 году настоя-
тель — архимандрит Антоний (Ме-
зенцев) за свои труды по возрожде-
нию обители был удостоен ордена 
Русской Православной церкви пре-
подобного Сергия Радонежского III 
степени.

 

Болдинский 
монастырь в наши дни

Большим событием в жизни мо-
настыря стало посещение его в рам-
ках первосвятительского визита в 
Смоленскую епархию Святейшим 
Патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом 6 июня 2010 года. 
Патриарх совершил чин велико-
го освящения Троицкого собора 
Болдинского монастыря и первую 
Божественную литургию в новоос-
вященном храме.

Тогда же Предстоятель рассказал 
о своем первом посещении Болдин-
ского монастыря более 20 лет на-
зад, когда он нес архипастырские 
труды на Смоленской кафедре:

«Однажды я приехал в это ме-
сто, где, мне сказали, раньше был 
монастырь. Что же я увидел? Раз-
валины. Не просто остовы полураз-
рушенных храмов, а кучи битого 

кирпича. Мы знаем, что враг, от-
ступая из этих мест, взорвал Свя-
то–Троицкий Герасимо–Болдинский 
монастырь, не пощадил этого со-
бора, построенного, по мнению уче-
ных, Федором Конем, знаменитым 
средневековым русским архитекто-
ром, который воздвиг крепостную 
стену вокруг Смоленска.

Все было разрушено. Я действи-
тельно не могу вспомнить другого 
монастыря Русской Церкви, кото-
рый бы полностью лежал в руинах. 
Через несколько лет после этого 
посещения я принял решение возоб-

новить здесь монашескую жизнь. И 
отец Антоний был назначен на эти 
руины, где негде было жить, он на-
чал собирать братию и восстанав-
ливать обитель. И сегодняшним ос-
вящением Свято–Троицкого собора 
мы как бы ставим точку после пер-
вого, может быть самого важного 
этапа жизни монастыря от всей 
программы его восстановления.

Мы идем по историческому пути 
вместе со всей страной. Мы молим-
ся о народе нашем. Церковь пропо-
ведует слово Божие, чтобы этот 
исторический многострадальной 

К 1 января 1985 года по всей Смоленской области действовало всего 

35 храмов, во многих из них не было священников. Антирелигиозная политика 

Советского государства и Великая Отечественная война не пощадили 

смоленских святынь
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Руси привел нас в благодатную ти-
хую гавань. Для того, чтобы народ, 
набравши сил, мог, в конце концов 
принести тот плод Богу, который 
Тот ждет от Отечества нашего».

Эти слова Предстоятеля РПЦ 
невольно заставили вспомнить, 
с какими трудностями ему при-
шлось столкнуться по приезду на 
Смоленщину.

Приехав в Смоленск, владыка 
Кирилл нашел епархию в крайне 
тяжелом состоянии. К 1 января 
1985 года по всей Смоленской об-
ласти действовало всего 35 хра-
мов, во многих из них не было 

священников. Антирелигиозная 
политика Советского государства 
и Великая Отечественная война 
не пощадили смоленских святынь. 
Большинство церквей находились 
в удручающем состоянии: они 
представляли собой руины или, 
в лучшем случае, полуразрушен-
ные и оскверненные коробки. В 
особенно плачевном состоянии 
находились сельские приходы: бед-
ность, ужасное состояние храмов, 
большинство из которых нужда-
лось в капитальном ремонте.

Трудность заключалась в том, что 
Смоленская епархия на тот момент 
была одной из беднейших епархий 
Русской Православной Церкви. У 
приходов не хватало средств на не-
обходимый ремонт, и их нужно было 
каким–то образом изыскивать. Все 
эти проблемы новоназначенному 
владыке пришлось решать букваль-
но с первых дней пребывания на 
Смоленской кафедре.

По тогдашнему закону, регули-
ровавшему деятельность религи-
озных организаций, приходы не 
могли материально помогать друг 
другу, невозможно было официаль-

но перечислить средства из епар-
хии на какой–либо бедствующий 
приход или перечислять средства 
с более богатого прихода на менее 
благополучный.

Нужно было создавать фонд, ко-
торый собирал бы необходимые 
средства. Так, благодаря пожерт-
вованиям духовенства и верующих 
людей в епархии одни храмы были 
восстановлены, а другие построены 
с нуля. Усилиями Церкви спасены 
от разрушения ценнейшие памят-
ники смоленского зодчества.

Первым приходом, открытым 
на Смоленской земле в годы совет-
ской власти, стал Петропавловский 
приход в городе Ярцеве. Это важ-
ное событие произошло в апреле 
1986 года. Вначале богослужения 
проходили в молитвенном доме. 
Иконостас был тайно перевезен из 
архиерейского дома, и уже первое 
богослужение прошло на Пасху. А 
вскоре началось и восстановление 
полуразрушенного Петропавлов-
ского храма, переданного Церкви. 

Со временем открылись новые и 
возродились древние монастыри. 
Всего их шесть: мужской Свято–
Троицкий Герасимо–Болдинский 
монастырь в Дорогобужском рай-
оне, Рославльский Спасо–Преоб-
раженский мужской монастырь, 
Иоанно–Предтечев женский мо-
настырь в Вязьме, женский мона-
стырь во имя Димитрия Солунского 
в городе Дорогобуже, Свято–Троиц-
кий женский монастырь в Смолен-
ске, Спасо–Вознесенский женский 
монастырь в Смоленске. С этого 
момента в Смоленско–Калинин-
градской епархии количество пра-
вославных приходов росло год от 
года. К 2009 году, когда митрополит 
Смоленский и Калининградский 
Кирилл был избран на Патриарший 
престол, только в Смоленской об-
ласти (помимо Калининградской) 
насчитывалось более 130 приходов.

Заключение

С высот наших современников, жи-
телей XXI века порой бывает трудно 
понять, осознать и оценить ту роль, 
которую играли монастыри в жиз-
ни древней и средневековой Руси.

А между тем эти заведения в те 
времена заменяли практически все 
современные институты: образо-
вательные, здравоохранительные, 

После 2001 года с обретением мощей святого основателя Болдинский 

монастырь начал новый этап своей истории
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культурные, социальные, произ-
водственные. 

При монастырях существовали 
школы, в которых обучались гра-
моте и богословию. Монастырь 
был местом, откуда распространя-
лось образование; где насельникам 
прививались навыки к труду, вера 
и нравственность. Так как монахам 
предписывалось, кроме рукоделия 
и молитвы, уделять много времени 
чтению книг духовно–назидатель-
ных, то составление библиотек так-
же было заботой монастырского 
начальства. В стенах монастырей 
создавались и переписывались ру-
кописи.

Монастыри были культурными 
центрами страны. Архитектурные 
ансамбли многих из них до сей 
поры имеют высокое художествен-
ное значение. В обителях храни-
лось и создавалось множество про-
изведений искусства. Монастыр-
ские иконописные школы оставили 
после себя великолепные росписи 
и иконостасы. Блестящие по техни-
ке исполнения и художественному 
вкусу плащаницы, пелены, хоруг-
ви, в основном, изготавливались в 
женских обителях. А наши знания 
о прошлом страны были бы значи-
тельно беднее без документов, до-
шедших из монастырских архивов.

В деятельности уже самых пер-
вых монастырей на Руси прояв-
лялись главные формы социаль-
ной помощи всем нуждающимся: 
страннолюбие, которое выража-
лось в предоставлении ночлега и 
питания для паломников и путеше-
ствующих, уход за больными и не-
мощными, оказание материальной 
помощи беднякам и нищим.

Монастырские больницы на 
Руси были открыты при мона-
стырях еще с XI века. В летописях 
говорится, что в 1091 году митро-
политом Ефремом в Переяславле 

были открыты «банные строения» и 
больница, оказывавшие медицин-
скую помощь на безвозмездной ос-
нове. В Киеве также был построен 
больничный монастырь в XII веке 
князем Николаем Давыдовичем 
Черниговским, получившим про-
звище «Святоша». В Переяславле на 
Днепре, в Киево–Печерской лавре, 
в Новгороде, Смоленске, Львове 
и многих других городах откры-
вались больницы, врачеванием в 
которых занимались монахи. Во 
время многочисленных военных 
действий того неспокойного века 
больницы при монастырях превра-
щались в военные госпитали, а во 
время эпидемий там размещалась 
карантинная зона. В больнице при 
Соловецком монастыре распола-
галась больничная библиотека, 
содержавшая специальные вра-
чебные рукописи, поскольку мо-
нахи–врачи занимались не только 
практической деятельностью, но 
и переводили византийские меди-
цинские труды.

Со временем развития мона-
стырской медицины на Руси не 
осталось ни одного монастыря без 
больницы, поскольку монахи нес-
ли ответственность за врачевание 
перед Богом, а значит, не требовали 
платы и находились на своем месте 
постоянно на случай экстренно-
го обращения людей. Честность и 
бескорыстие монахов–врачей объ-
яснялись еще тем фактом, что они 
четко сознавали опасность распро-
странения эпидемий, поэтому не 
принимали подарков от больных 
людей и не забирали себе вещи 
умерших.

Активно и продуктивно создава-
лась разветвленная система хозяй-
ственных, торговых, судебных и 
других связей крупных обителей с 
окружающим миром, усиливалась 
экономическая функция монасты-

рей в общественной жизни — не 
только в освоении земель, но и в 
организации производства, креди-
товании крестьян. Уже в XV веке не-
которые монастыри добились эко-
номического процветания. К началу 
XVII века монастырское хозяйство 
отличалось большей устойчиво-
стью, чем светское, оно было более 
вовлечено в товарно–денежные от-
ношения, в монастырях скаплива-
лись значительные суммы денег. 
Крупнейшие монастыри того вре-
мени: Троице–Сергиев, Кирилло–
Белозерский, Иосифо–Волоцкий, 
Соловецкий — играли ощутимую 
роль в общественном производстве, 
были сильными хозяйственными 
единицами и оказывали организую-
щее влияние на хозяйственно–эко-
номическую жизнь своей округи.

И все–таки главной и основной 
заботой русского монашества во 
все времена была религиозная дея-
тельность. Миряне, обремененные 
повседневными хлопотами, быто-
выми проблемами, семейными от-
ношениями, зачастую не находят 
времени на полноценное молит-
венное общение со Всевышним. 
Поэтому монахи закрывали и за-
крывают собой эту брешь в нашем 
обществе. Причем рассматривать 
это дело можно с двух сторон. Во–
первых, молиться за весь мир — 
просить у Бога за всех людей. А 
второе — молиться за весь мир как 
бы вместо мира. 

И в том, что наша русская земля, 
наша страна, да и весь мир до сих 
пор еще существуют и не отвергну-
ты Господом, немалая заслуга древ-
них русских монастырей и всей мо-
нашествующей братии. 

По материалам: Игумен Тихон Полянский 

«Путешествие в историю русских монастырей». 
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Помощь «Фениксу» на передовой
Депутаты областной Думы доставили смоленскому отряду «Феникс» ГАЗ–66, «Ниву» 

и генераторы в зону СВО

Председатель Смоленской 
областной думы Игорь 
Ляхов вместе с депутатом 

Думы, координатором проекта 
«Всё для фронта» Артёмом Мала-
щенковым, депутатом Госдумы 
Артёмом Туровым и митрополи-
том Смоленским и Дорогобуж-
ским Исидором передали зенитчи-
кам и танкистам 
из добровольче-
ского отряда «Фе-
никс» генерато-
ры, бензопилы, 
маскировочные 
сети, машину вы-
сокой проходимо-
сти ГАЗ–66 («Ши-
шигу») и «Ниву».

Ценный груз 
для смоленских 
бойцов собирали 
по заявкам от во-
инских подраз-
делений силами 
активистов «Еди-
ной России», Смо-
ленской митро-
полии, волонтеров «Ваш Тыл67» 
и неравнодушных смолян.

Поездка парламентариев нача-
лась с посещения Луганской об-
ласти. 22 июня, в день памяти и 
скорби, они возложили красные 
гвоздики к памятникам Героям 
Великой Отечественной войны.

Доставив оборудование в зону 
СВО, парламентарии пообщались 
с военнослужащими, узнали о 
проблемах, которые существуют 

у них дома и требуемой поддерж-
ке. Митрополит Смоленский и 
Дорогобужский Исидор, который 
приезжает на передовую не пер-
вый раз, передал в помощь бойцам 
средства связи, оргтехнику и дру-
гие необходимые вещи. Также он 
совершил молебен, исповедовал и 
причастил военнослужащих.

Депутаты фракции «Единая 
Россия» постоянно поддержива-
ют связь с отрядом «Феникс» , они 
не раз бывали в расположении и 
передавали необходимое обору-
дование. Каждый раз груз форми-
руется на основе заявок от бойцов 
подразделений.

«Цель наша понятна — поддер-
жать смоленских бойцов, их мо-
ральный дух, а также услышать 
вопросы и чаяния, которые сей-

час есть в семьях, которые ждут 
дома. Часто жены, матери, дети 
не любят обращаться за помо-
щью. Поэтому лучше услышать о 
том, что «наболело», от мужчин 
на передовой», — объяснил Игорь 
Ляхов суть таких поездок.

Побывали парламентарии и 
в расположении смоленского 

О М О Н а .  О н и 
отметили, что 
ребята с честью 
несут свой воин-
ский долг, пере-
дают приветы 
родным и бла-
годарят смолян, 
принимающих 
участие в сборе 
помощи.

«Я, как руко-
водитель регио-
нального про-
екта «Все для 
фронта», ска-
жу: сегодня тыл 
един, и тыл дей-
ствительно хо-

чет помогать. Дорогие земляки, 
большой привет вам от всех смо-
лян, которые приходят, прино-
сят, просят вам передать приве-
ты. Победа будет за нами», — рас-
сказал Артём Малащенков.

Проект «Всё для фронта» си-
стемно ведет работу с сентября 
2022 года. Главная его цель — 
поддержать смолян, которые ис-
полняют долг в зоне специальной 
военной операции. 
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